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Знак признания 
и поддержки
Коми союз промышленников 
и предпринимателей отмечен 
на федеральном уровне







Поддержка лесной отрасли
на федеральном уровне
стала предметом обсуждения на встрече представите-
лей Коми союза промышленников и предпринимателей 
с руководством Российского союза промышленников и 
предпринимателей. 

Встреча представителей Коми и Российского союзов 
проходила 11 апреля в Москве. В ней принимали участие пре-
зидент РСПП Александр Шохин, вице-президент РСПП Сер-
гей Мытенков, президент регионального отделения Сергей 
Кулаков и вице-президент Иван Косторнов, член правления 
КСПП, генеральный директор Монди СЛПК Клаус Пеллер.

Были подробно рассмотрены вопросы деятельности 
Монди СЛПК в современной ситуации. К решению ключевых 
проблем подключатся Российский союз промышленников и 
предпринимателей и КСПП. Также подробно обсудили специ-
фику взаимодействия предприятия с региональной властью.

Руководству РСПП были переданы вопросы помощи 
бизнесу в условиях санкционного давления. Лесоперераба-
тывающая промышленность – ключевая для Коми – признана 
одной из наиболее пострадавших. На федеральном уровне 
есть меры поддержки, но с каждым пакетом западных санк-
ций они требуют дополнений и улучшений, которые озвучили 
представители Коми.

Внимание РСПП также обратили на состояние пар-
ка лесозаготовительной техники, который зависит от 
импорта харвестеров и форвардеров, оборудования и 
комплектующих. На встрече была поднята и проблема 
логистики. Коми союз предлагает переориентировать 
часть грузопотока в сторону портов Санкт-Петербурга 
для дальнейшей отправки в Китай водным транспортом. 
Среди предложений КСПП также расширение моратория 
на плановые проверки государственными и муниципаль-
ными надзорными органами. 

 О работе Коми союза промышленников и предпри-
нимателей читайте в подборке публикаций на  4–19 стр.

Сохранить объем инвестиций
на уровне прошлого года планируют власти Коми в 2023 
году. Об этом заявил глава республики Владимир Уйба во 
время оглашения инвестиционного послания партнерам 
в рамках заседания Совета по улучшению инвестицион-
ного климата и развитию экспорта в Республике Коми.

Глава региона сообщил, 
что индекс промышленного 
производства по Республике 
Коми в 2022 году составил 
103,3 % к уровню 2021 года, 
что выше среднероссий-
ского, который составляет 
99,4 %.

В то же время объем ин-
вестиций в основной капитал 
за 2022 год составил 118,5 
миллиарда рублей, что на 
17 % ниже уровня 2021 года. 
Это связано со сложившейся 
текущей экономической си-
туацией в стране, введением 
санкций, пересмотром инве-
сторами своих инвестицион-
ных планов и программ.

«Вместе с тем в 2023 году 
мы планируем достичь поло-

жительной динамики и сохранить объем инвестиций на уровне 
не ниже 2022 года», – отметил Владимир Уйба и напомнил, 
что многие компании продолжают работать и наращивать 
свое присутствие в регионе. 

Среди инвесторов, которые продолжают реализацию 
крупных проектов, глава региона назвал ООО «Лузалес», 
ООО «Сыктывкарский лесопильно-экспортный завод», ООО 
«Промтех-инвест». «В целом ситуация в регионе остается 
стабильной, несмотря на давление, которое сейчас оказыва-
ется на нашу страну, – отметил он. – Санкционную политику 
мы должны воспринимать не как кризис, а как возможность 
для нашего региона развиваться и формировать новые точки 
экономического роста». 

Юрий Башмет 
и «Солисты Москвы»
выступили на Международном фестивале оперного и 
балетного искусства им. И. Бобраковой «Сыктывкарса 
тулыс» (Сыктывкарская весна). Перед концертом с ле-
гендарным альтистом и дирижером, народным артистом 
СССР Юрием Башметом встретился Глава Республики 
Коми Владимир Уйба.

Владимир Уйба поблагодарил Юрия Башмета за вклад в 
развитие культуры и искусства. «Очень рады Вашему визи-
ту. Наша публика всегда отзывчивая. Тем более, что такого 
уровня коллективы, как Ваш, мы принимаем нечасто. Но 
всегда с гостеприимством и теплом. Большое спасибо за то, 
что радуете нас своим талантом и творчеством», – сказал 
глава региона.

Юрий Башмет является создателем ансамбля, художе-
ственным руководителем, дирижером и солистом камерного 
ансамбля «Солисты Москвы». В 2022 году ансамбль отметил 
30-летие. 

 О фестивале «Сыктывкарса тулыс» – на 36–38 стр.

В центре Внимания
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

В преддверии 9 Мая
в республике по традиции проходит марафон «Мы — на-
следники Великой Победы». Собранные средства пойдут 
на помощь ветеранам и участникам Великой Отечествен-
ной войны, жителям блокадного Ленинграда, бывшим 
несовершеннолетним узникам концлагерей, труженикам 
тыла, вдовам участников войны, детям войны и малоиму-
щим пенсионерам.

В  2022 году при помощи 
марафона «Мы – наследники 
Великой Победы» удалось 
собрать 1,151 миллиона ру-
блей. Они отправлены на 
помощь ветеранам, причем 
преимущественно в сельские 
районы региона. 

Сбором средств занима-
ется Коми республиканский 
некоммерческий фонд «По-
беда».

Мебель с коми названием
будет выпускаться компанией «Лузалес» на бывших за-
водах IKEA в Кировской и Ленинградской областях.

Председатель совета директоров ООО «Лузалес» Руслан 
Семенюк совершил рабочую поездку по бывшим заводам 
IKEA, которые в марте перешли в собственность  сыктывкар-
ской компании. По его словам,  предприятия продолжат при-
вычный для них выпуск стеллажей, столов, кроватей, комодов, 
тумбочек и прочих предметов интерьера.

Однако в модельный ряд будут внесены изменения, так как 
дизайны IKEA остаются за ней: для разработки новых линеек 
будут привлечены архитектурные бюро. Продукция, которая, 
по прогнозу главы «Лузалеса», появится через два-три меся-
ца, будет выпускаться под вновь созданным брендом.

«Наша задача сегодня – сохранить качество выпускаемой 
продукции, расширить ее ассортимент, организовать сбыт 
продукции, планомерно нарастить производственные мощно-
сти. Кроме того, хотел бы отметить, что название мебельной 
продукции будет на коми языке», – заявил Руслан Семенюк. 

Нацпарк «Койгородский» 
примет туристов
впервые за четыре года с момента создания. Особо 
охраняемую природную территорию создали в конце 
2019 года, но до этого туда ездили только волонтеры 
для обустройства мест отдыха и ученые для иссле-
дований.

В парке оборудованы сто-
янки Федоровка, Матвей 
шор, Восточная, Грань. Ту-
ристам предлагаются дома, 
укомплектованные всем не-
обходимым для проживания, 
с электричеством и печным 
отоплением, места отдыха, 
бани.

«Койгородский» готов 
принимать группы до 10–12 
человек, их будут сопрово-
ждать сотрудники нацпарка. 
В этом году пройдет обучение и аттестация инструкторов-
проводников.

Нацпарк «Койгородский» создали в декабре 2019 года, 
его площадь 56,7 тыс. га. Это малонарушенный старо-
возрастный лес, территория, обладающая высоким есте-
ственным уровнем биологического разнообразия видов, 
экосистем и ландшафтов. В границах национального парка 
обитают более 20 видов животных, занесенных в Красные 
книги России и Республики Коми.

Учитель из Сыктывкара 
Дмитрий Воробьев
стал победителем Всероссийского конкурса «Педаго-
гический дебют — 2023». В конкурсе участвовали 1192 
педагога из 70 регионов страны по восьми номинациям.

Учитель истории и обществознания Гимназии искусств при 
Главе Республики Коми имени Ю. Спиридонова Дмитрий Во-
робьев стал победителем в номинации «Молодые учителя». 
«Спасибо всем родным и близким, кто находился рядом в 
течение конкурса! Огромная благодарность большой педаго-
гической команде Гимназии искусств при Главе Республики 
Коми, вместе с которой мы достигли такого результата!» – на-
писал Дмитрий на своей странице Вконтакте.

Любопытно, что Дмитрий Воробьев с восьмого класса 
работал аккомпаниатором и режиссером в Доме культуры 
родного поселка Изъяю (Печора), хотел стать режиссером 
театра и кино. Но благодаря учителям полюбил историю и 
сам стал воспитывать это чувство в учениках, а это будущие 
музыканты, хореографы, художники.

Реквизиты фонда:
ИНН/КПП 1101479871/110101001
ОГРН 1041100427170 от 5.10.2004 г.
ОКВЭД 65.2
Счет в Коми ОСБ №8617
Р/с 40703810428000103991
Кор.сч. 30101810400000000640
БИК 048702640
Юридический адрес 167000, г. Сыктывкар, ул. Горького, 2.
Телефон в Сыктывкаре: 8(8212) 243-130.
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В прошлом году Коми союз промышленников и предпринимателей 
отметил 30-летие. Основными целями деятельности организации были 
и остаются поддержка деловой активности, высокого социального 
и правового статуса, престижа руководителей и предпринимателей 
во всех секторах экономики. Сегодня Региональное объединение 
работодателей «Коми союз промышленников и предпринимателей» 
входит в Российский союз промышленников и предпринимателей. В 
реестре членов РОР «КСПП» – 75 предприятий и организаций. По 
итогам 2022 года Коми союз промышленников и предпринимателей 
одержал победу в общероссийском конкурсе «Лучшее региональное 
отделение РСПП», получив диплом в номинации «За динамическое 
развитие членской базы». Диплом на состоявшемся в марте съезде 
Российского союза промышленников и предпринимателей был вручен 
президенту КСПП Сергею Кулакову.

В ногу со временем
Коми союз промышленников и предпринимателей ведет 
конструктивный диалог между бизнесом и властью

На новом этапе
На протяжении трех десятков лет 

Коми союз промышленников и пред-
принимателей объединяет бизнес-
структуры, оказывает помощь в раз-
витии предпринимательства, помогает 
выстраивать конструктивный диалог 
между бизнесом и властью в интересах 
социально-экономического развития 
региона. За 30 лет работы организации 
удалось создать устойчивую структуру, 
которая занимается защитой интере-

команду и оптимизировать структуру 
КСПП, привлечь новых членов из числа 
предприятий республики и закрепить 
опорных резидентов. Антикризисный 
план предполагал перезапуск систе-
мы работы с предприятиями, откры-
тие нового офиса и создание «Клуба 
директоров», призванного аккумули-
ровать социально-экономические и 
предпринимательские инициативы, 
стимулировать эффективное обще-
ние и обмен опытом между руково-
дителями.

В октябре 2021 года на общем 
собрании членов Коми союза про-
мышленников и предпринимателей 
был избран новый состав правле-
ния, утвержден устав регионального 
объединения работодателей в новой 
редакции, выбраны представители 
организации в ряде муниципалитетов 
и подписано соглашение с Государ-
ственным советом Республики Коми.

Региональное объединение рабо-
тодателей «Союз промышленников и 
предпринимателей Республики Коми» 
(РОР «СПП РК») было преобразовано 
в «Коми союз промышленников и 
предпринимателей» (РОР «КСПП»). 
Смена наименования союза означала 

сов бизнеса и продвижением крупных 
проектов.

Важной вехой в истории КСПП стал 
2021 год.В июне на внеочередном 
общем собрании организации был 
избран новый президент союза. На 
этом посту Михаила Магия сменил 
руководитель группы компаний «КС 
Альфа», заместитель председателя 
Совета Сыктывкара Сергей Кулаков. 
Под его руководством союз прошел 
реорганизацию: для решения по-
ставленных задач новый президент 
предложил создать эффективную 

стратеГия
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шаг к обновлению и развитию. Устав 
организации сегодня отвечает совре-
менным требованиям и идет в русле 
развития Российского союза про-
мышленников и предпринимателей, а 
также повышает его статус, отмечают 
в объединении.

Вместе с РСПП
Важными направлениями работы 

обновленного союза стали более 
тесное взаимодействие с Российским 
союзом промышленников и предпри-
нимателей, продвижение и содействие 
в реализации крупных инвестиционных 
и инфраструктурных проектов на тер-
ритории Республики Коми. 29 октября 
2021 года в Сыктывкаре состоялось 
совместное заседание комиссии 
РСПП по оборонно-промышленному 
комплексу и Коми союза промышлен-
ников и предпринимателей. Первая 
часть встречи была посвящена пре-
зентации крупных инфраструктурных 
проектов по освоению Пижемского 
месторождения, строительству желез-
нодорожной магистрали Сосногорск – 
Индига, а также морского глубоковод-
ного незамерзающего порта Индига.

19 июля 2022 года состоялся ви-
зит в Республику Коми президента 
Российского союза промышленников 

и предпринимателей Александра Шо-
хина. Одной из важных тем, которые 
обсуждались во время визита, стала 
санкционная политика. 

– Санкции повлияли на рынок и 
цены, – отметил тогда Глава Респу-
блики Коми Владимир Уйба. – В этой 
ситуации государство не оставляет 
бизнес один на один с проблемами, 
оказывает всевозможную поддержку. 
Правительством Коми осуществляется 
еженедельный мониторинг ситуации 
по ведущим предприятиям региона, 
сигналы о рисках отправляются опе-
ративно для принятия решений. В 
сегодняшних условиях считаю необхо-
димым обеспечить открытость власти 
для бизнеса. Бизнес должен понимать, 
что его слышат как на региональном, 
так и на федеральном уровне.

О поддержке предпринимателей, 
создании промышленных кластеров 
говорил и Александр Шохин, отмечая 
приоритет государственно-частного 
партнерства.

Во время визита президента РСПП 
было подписано Соглашение о со-
трудничестве между Правительством 
Республики Коми, Российским союзом 
промышленников и предпринимате-
лей и Коми союзом промышленников 
и предпринимателей. Подписи под 
документом поставили Владимир 
Уйба, Александр Шохин и Сергей 

Кулаков. Соглашение направлено на 
реализацию мегапроекта по созданию 
национального горнопромышленного 
кластера на территории республики, 
интегрированной медиа-бизнес-
платформы на базе ИА «БНК», портала 
«ИнвестКоми» и сайта Коми союза 
промышленников и предпринимате-
лей.

  Сразу после этой церемонии 
Александр Шохин наградил Сергея 
Кулакова медалью РСПП «За заслуги», 
а вице-президент Российского союза 
промышленников и предпринима-
телей Сергей Мытенков в беседе с 
журналистами высоко оценил работу 
партнеров из Коми.

 – РСПП ценен и жив своим соста-
вом, своими региональными отделе-
ниями. Мы не просто так прилетели 
в Коми – это одно из ведущих наших 
отделений. Сергей Кулаков смог фак-
тически за короткое время возродить 
союз, привести в него ведущие пред-
приятия, компании региона – это все 
благодаря его работе и его команде. 
Мы очень радеем за наши регио-
нальные отделения, стараемся быть 
им полезными, получаем регулярно 
предложения от регионов. Порядка 
80 процентов таких предложений по-
лучают поддержку в правительстве, 
мы доносим до власти меры, о которых 
просит бизнес. Конечно, все меры 
выполнить нельзя – есть различный 
бизнес, многие страдают сейчас от 
санкций, теряют своих поставщиков. 
Но мы надеемся, что сможем наладить 
работу и собрать ту помощь для про-
мышленности, бизнеса, которую будут 
восполнять в будущем отечественные 
поставщики, – подчеркнул Сергей 
Мытенков.

Юбилейный год
2022 год для Коми союза промыш-

ленников и предпринимателей стал 
юбилейным. 9 декабря в Сыктывкаре 
состоялось торжественное собрание, 
посвященное 30-летию КСПП. На юби-
лей были приглашены ветераны союза 
и почетные гости из числа депутатов 
Госсовета, правительства республи-
ки. На торжественном собрании было 
зачитано приветствие президента 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей.«Коми союз 
стал ведущим бизнес-объединением 
региона. Я желаю предпринимателям 
и промышленникам республики новых 
достижений на благо России. Уверен, 
что вам будет по плечу решение са-
мых сложных задач, стоящих перед 
республикой и страной», – поздравил 
Александр Шохин членов КСПП.

Союз промышленников и предпринимателей в Республике Коми 
создан 23 июля 1992 года. В разные годы союз возглавляли  
В.И. Липатников, Ю.А. Спиридонов, В.А. Торлопов, Э.А. Худазаров, 
О.А. Алтухов, И.В. Медведев, М.Ю. Магий.
В 2021 году на пост президента КСПП избран С.А. Кулаков.  
Вице-президентами союза являются Р.И. Магомедов, А.В. Бойченко, 
М.А. Гочелашвили, В.А. Козлов, И.В. Косторнов.

Владимир Уйба, Александр Шохин и Сергей Кулаков после подписания 
Соглашения о сотрудничестве между Правительством Республики Коми, 
Российским союзом промышленников и предпринимателей и КСПП.
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Руководство Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
отметило своими наградами активных 
членов КСПП. Генеральные директора 
компаний  Викентий Козлов («Парма-
Тел») и Николай Черный (птицефабри-
ка «Зеленецкая»)  были награждены 
медалью «За заслуги» – они активно 
участвуют в реализации целей и задач 
регионального объединения. За вклад 
в развитие отечественного бизнеса 
почетные грамоты получили представи-
тели Монди СЛПК, банка ВТБ, компании 
«СевЛесПил» и Выльгортской сапого-
валяльной фабрики.  Благодарностя-
ми главы региона, Государственного 
совета Республики Коми и почетными 
грамотами Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
были награждены руководители ряда 
предприятий Республики Коми.

Важной частью встречи стало под-
ведение итогов 2022 года. По словам 
президента Коми союза промышлен-
ников и предпринимателей Сергея 
Кулакова, Коми сейчас становится 
регионом внимания РСПП. Александр 
Шохин приезжал в регион для встре-
чи с местным бизнесом, достигнуты 
определенные договоренности с 
правительством региона. Предста-
вители КСПП участвовали в выездных 
форумах – БРИКС+ и «Российский 
промышленник», где обсуждалось 
возможное деловое сотрудничество 
предпринимателей Коми и Ирана 
(форум проходил с 24 по 26 ноября 
2022 года в Санкт-Петербурге при 
поддержке МИД России, Россотруд-
ничества и правительства Санкт-
Петербурга). Коми союз на дискус-
сионных площадках представляли 

Сергей Кулаков и вице-президент 
КСПП Иван Косторнов.

В рамках торжественного собрания 
было подписано Соглашение о со-
трудничестве между Общественной 
палатой Республики Коми и Регио-
нальным объединением работодате-
лей «Коми союз промышленников и 
предпринимателей». Кроме того, 23 
декабря заключено соглашение между 
Межрегиональным общественным 
движением «Коми войтыр» и КСПП.

Стратегия и планы
В нынешнем году получило разви-

тие новое направление работы Коми 
союза промышленников и предпри-
нимателей – «Клуб директоров». Этот 
формат предусматривает создание 
условий для развития управленческого 
потенциала действующих руководите-
лей, содействует росту квалификации 
и профессионализма, повышению 
престижа управленческой и предпри-
нимательской деятельности, а также 
призван помогать членам клуба в эф-
фективном использовании различных 
форм профессиональных компетен-
ций, повышении квалификации управ-
ленческого состава предприятий. 

 В марте нынешнего года на заседа-
нии «Клуба директоров» обсуждались 
стратегия развития и планы КСПП на 
2023 год. Стратегия союза – это при-
влечение в объединение крупнейших 
работодателей республики из числа 
вертикально-интегрированных кор-
пораций. Всего таких компаний около 
десятка. Участие в региональном отде-
лении РСПП выгодно обеим сторонам, 
ведь союз – эффективная площадка 
для взаимодействия бизнес-структур, 
обсуждения и решения проблем,  
с которыми сталкиваются предприятия 

На юбилее КСПП: С. Кулаков, М. Бажуков, О. Турышева...

 ... А. Дю, К. Пеллер и Е. Ермолина.
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региона. Эта стратегия получила 
одобрение со стороны руководства 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей, а участие 
крупных компаний в региональном 
отделении важно с точки зрения этики 
бизнеса, развития Республики Коми 
и коммуникации участников предпри-
нимательского сообщества. 

Еще одним из направлений рабо-
ты КСПП на 2023 год стало участие 
членов союза в работе комитетов и 
комиссий Российского союза про-
мышленников и предпринимателей. 
Так, например, в состав Координаци-
онного совета РСПП по развитию се-
верных территорий и Арктики включе-
ны Сергей Кулаков, вице-президенты 
КСПП Руслан Магомедов  и Викентий 
Козлов.   В состав Комитета РСПП по 
продовольственной политике вошел 
Николай Черный. В состав Российско-
Иранского совета делового сотрудни-
чества (РИCДС) вошли Сергей Кулаков 
и член правления КСПП Анатолий 
Чернышов.  В 2023 году планируется 
активизировать работу по продви-
жению продукции, произведенной 
на территории Республики Коми, на 
международные рынки. Этому должен 
способствовать ранее подписанный 
РСПП и Организацией содействия 
развитию торговли Ирана меморан-
дум о создании Российско-Иранского 
Совета делового сотрудничества.

В 2023 году продолжится реа-
лизация проекта«Наставничество», 
в рамках которого Коми союз про-
мышленников и предпринимателей 
сотрудничает с высшими и средними 
учебными заведениями региона.
Проект дает возможность студентам 
пройти стажировку на предприятиях, 
являющихся членами союза. 

На заседании «Клуба директоров» 
руководитель «Центра медиации» при 

На заседании «Клуба директоров»: Ю. Лисин, В. Козлов, Н. Черный, Н. Изъюрова.

Российском союзе промышленников 
и предпринимателей на площадке 
КСПП Наталья Изъюрова презентовала 
работу центра и на реальных приме-
рах продемонстрировала практики 
примирительных процедур, а также 
обсудила с участниками инструменты 
их использования. Проект был запу-
щен в начале года и открывает новые 
перспективы разрешения споров в 
досудебном порядке.

 Кроме того, в 2023 году союз про-
должит работу с Республиканской трех-
сторонней комиссией по социально-
трудовым отношениям, что позволит 
эффективно представлять и отстаивать 
интересы и права работодателей. 

Коми союз промышленников и 
предпринимателей внедряет ин-
т е г р и р о в а н н у ю  м е д и а - б и з н е с -
платформу, объединяющую ИА БНК  

(www.bnkomi.ru), инвестиционный 
портал www.investkomi.ru, сайт КСПП. 
Эта платформа призвана развивать 
единую информационную политику 
на связанных ресурсах с целью улуч-
шения условий ведения бизнеса, раз-
вития основных отраслей экономики 
региона через оперативное информи-
рование об инвестиционных перспек-
тивах региона, его инфраструктурных 
особенностях, мерах государственной 
поддержки и объединении предпри-
нимателей.

Оксана ПЕТРОВА

Фото предоставлено 
КСПП и БНК

Команда КСПП: А. Сабирова, Т. Гичева, И. Косторнов, Н. Абакумова.
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Викентий Александрович 
Козлов – один из вице-
президентов Коми союза 
промышленников и 
предпринимателей. На 
примере своих предприятий 
ООО «ПармаТел» и ООО 
ПМК-307 «Связьстрой-3» 
он рассказал о том, что 
изменилось в работе 
КСПП и какие задачи на 
ближайшие годы ставит 
перед собой союз.

Важные перемены
По словам Викентия Козлова, в 

конце 1990-х в Союзе промышленни-
ков и предпринимателей РК состояли 
крупные предприятия. Но постепенно 
произошла централизация бизнеса, и 
в республике самостоятельные ком-
пании сменили филиалы и дочерние 
предприятия, членами объединения  
остались предприятия среднего и 
малого бизнеса. Как следствие, из-за 
недостаточности членских взносов 
возникли финансовые трудности, что 
сказалось на работе союза. Сегодня 
КСПП обрел второе дыхание.

– С 2022 года членом регионально-
го союза стала компания «Руститан», 
и мы надеемся, что ее примеру по-
следуют и другие крупные компании, 
которые осуществляют свою деятель-
ность в Республике Коми.  Количество 
членов союза стало увеличиваться. 
Неслучайно на съезде РСПП, про-
шедшем в Москве в марте этого 
года, Коми союз промышленников 
и предпринимателей награжден в 
номинации «За динамичное развитие 
членской базы», – говорит Викентий 
Александрович. – Сегодня Союз пере-
живает перерождение. Его президен-
том стал руководитель с огромным 
опытом – Сергей Кулаков, известный 
предприниматель и бизнесмен, 

инициативный, имеющий большое 
желание работать. 

Кроме того, почти полностью об-
новилась исполнительная дирекция, 
которую возглавил вице-президент 
Иван Косторнов. Решены местные 
финансовые проблемы. Работа союза 
с прошлого года значительно акти-
визировалась. А самое главное, у 
предпринимателей республики поя-
вилась надежда, что эти изменения 
положительно скажутся на развитии 
местного бизнеса, союз будет по-
могать им решать как насущные, так 
и глобальные вопросы, в том числе 
через законодательную инициативу 
и практическую деятельность. 

Необоснованные 
препятствия

Какие проблемы сегодня суще-
ствуют у регионального бизнеса, 
можно понять на примере деятель-
ности ООО «ПармаТел» и ООО ПМК-

Консолидировать 
бизнес республики
призван сегодня Коми союз промышленников и предпринимателей, 
считает заслуженный работник связи России Викентий Козлов

307 «Связьстрой-3». Среди основных 
трудностей, которые испытывает 
компания, Викентий Козлов назы-
вает три. 

– Во-первых, заказчики и застрой-
щики перестали получать технические 
условия на телефонизацию и интер-
нетизацию вновь строящихся объек-
тов. Поэтому зачастую после сдачи 
объектов без проектно-сметной до-
кументации начинается выполнение 
этих работ по принципу «кто во что 
горазд».  Порядка в этом вопросе нет, 
– рассказывает гендиректор компа-
нии «ПармаТел». – Владельцы многих 
зданий чинят операторам необосно-
ванные препятствия по выполнению 
телекоммуникационных работ.  

Есть надежда, что с 1 марта 2023 
года благодаря принятому постанов-
лению Правительства РФ положение 
изменится и застройщики будут 
обязаны сдавать объект только при 
наличии соответствующих внешних 
и внутренних телекоммуникаций. 
Стоимость затрат на обустройство 
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внутренних и внешних сетей, хотя бы 
частично, должны взять на себя за-
казчики: при существующих тарифах 
эти затраты не окупаются. Викентий 
Александрович убежден, что КСПП 
через Минстрой Республики Коми мог 
бы помочь в решении этих вопросов.

Второй и очень важной проблемой 
являются, по его словам, зачастую 
неадекватные цены на размещение 
телекоммуникационного оборудова-
ния и прикрепление кабелей, особен-
но к опорам освещения в Сыктывкаре. 

– Этот вопрос в ближайшее время 
должен решиться в пользу операто-
ров на федеральном уровне, но без 

участия КСПП на уровне муниципа-
литетов и республики вряд ли удаст-
ся с ним разобраться, – поясняет 
гендиректор.

Третьим волнующим руководство 
«ПармаТел» вопросом является не-
добросовестная конкуренция и дем-
пингование цен, в первую очередь со 
стороны федеральных операторов. 

– Качественная услуга не может 
быть дешевой, в ней обязательно 
должна присутствовать инвестици-
онная составляющая. Цены в респу-
блике такие, что на сумму, равную 
стоимости пользования интернетом в 
течение месяца, иногда нельзя купить 

и две чашки кофе, – объясняет Викен-
тий Козлов. –  Региональный рынок 
совершенно не защищен, зачастую на 
него заходят сторонние операторы, 
которые не имеют ни своих сетей, ни 
технической поддержки, попросту 
перекупщики. Хотелось бы, чтобы 
КСПП выступил с законодательной 
инициативой перед Правительством 
Республики Коми о приоритете опе-
раторов, зарегистрированных у нас 
и являющихся нашими налогопла-
тельщиками. 

Компания «ПармаТел» основана в 1997 году. С 2015 года является членом 
КСПП. «ПармаТел» оказывает весь спектр телекоммуникационных услуг на 
основании лицензий, выданных Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций.

Компания, имея собственную развитую волоконно-оптическую сеть с высо-
кой надежностью и защищенностью каналов передачи данных, уже более 25 
лет оказывает услуги связи организациям, индивидуальным предпринимате-
лям и населению в Сыктывкаре. Расширяя зону охвата путем строительства 
новых оптических линий, стабильно увеличивает количество абонентов. 

В 2022 году «ПармаТел» стала победителем регионального этапа конкурса 
национальной премии в области предпринимательской деятельности «Золо-
той Меркурий» по итогам 2021 года в номинации «Лучшее малое предприятие 
в сфере услуг».
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Без региональных 
заказов

Если «ПармаТел» успешно работа-
ет на нашем рынке четверть века, то 
вторая компания, которую представ-
ляет Викентий Козлов, – ООО ПМК-
307 «Связьстрой-3» – лидер на рынке 
строительных работ вот уже 58-й год. 

В свое время ПМК-307 была основ-
ной и практически единственной 
компанией по строительству объ-
ектов связи на территории региона 
и одним из  крупных налогоплатель-
щиков. Только за последние два года 
ПМК-307 проложила более 700 км 
оптических кабелей в Арктической 
зоне региона.

– И такая, можно сказать, уникаль-
ная строительная компания на 2023 
год не получила ни одного заказа 
на строительство объектов связи в 
родной республике. При этом без 
проведения всяких конкурсных от-
боров работу по прокладке кабеля на 

участке Емва – Ухта выполняет строи-
тельная компания, не являющаяся 
резидентом Коми по налогам, – отме-
чает председатель совета директоров 
ПМК-307. 

Конечно, и без региональных зака-
зов компания без дела не сидит. ПМК-
307 диверсифицировала свой бизнес 
и уже с прошлого года занимается 

газификацией и догазификацией на-
селенных пунктов в Республике Коми. 
Для этого были вложены большие 
инвестиции в приобретение соот-
ветствующей строительной техники 
и обучение специалистов. И тут руко-
водство компании тоже рассчитывает 
на помощь от КСПП в решении этих 
вопросов, в том числе в предостав-

Передвижная механизированная колонна № 307 была создана в 1965 году.  
Сегодня это ООО ПМК-307 «Связьстрой-3». Член КСПП с 2015 года. За  57 
лет работы специалисты компании проложили тысячи километров кабелей 
связи в Республике Коми и за ее пределами. Компания имеет большой опыт 
работы в строительстве линейных сооружений связи и инженерных комму-
никаций в Арктической зоне, в том числе в условиях вечной мерзлоты. ПМК-
307 — это команда высококвалифицированных инженерно-технических 
работников, грамотных специалистов и опытных рабочих. Собственная спе-
циализированная техника, монтажно-измерительная лаборатория и богатый 
опыт позволяют выполнять задачи любой сложности. Начиная с 2021 года 
выполняет работы по газификации населенных пунктов РК.

В 2022 году ПМК-307 стала лауреатом регионального этапа конкурса 
национальной премии в области предпринимательской деятельности 
«Золотой Меркурий»  в номинации «Лучшее малое предприятие в сфере 
строительства».
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должна стать материковая волоконно-
оптическая линия связи, которая 
сможет обеспечить надежной свя-
зью все населенные пункты вдоль 
Арктического побережья, – говорит 
о стратегии развития заслуженный 
работник связи России. – При этом 
сформируется кратчайший маршрут 
для межконтинентального теле-
коммуникационного трафика между 
Европой и Азией, Америкой, а самое 
главное, мы получим глобальное теле-
коммуникационное кольцо, которое 
обеспечит устойчивое и надежное 
функционирование единой сети связи 
страны, дальнейшую защиту суверен-
ного интернета. При этом Республика 
Коми выйдет из информационного ту-
пика. После подключения к этой линии 
Воркуты и установки там дата-центра 
мы можем получить один из крупней-
ших информационных хабов России.

Приоритет – 
местным компаниям

У Коми союза промышленников и 
предпринимателей в нашем регионе 
огромное поле деятельности,  в том 
числе касающейся законодательных 
инициатив, делает вывод Викентий 
Козлов. Осенью минувшего года 
между КСПП и Государственным сове-
том Республики Коми было подписано 
Соглашение о сотрудничестве, одной 
из главных тем которого является 
Стратегия развития Арктической зоны 
России.

– Безусловно, это дальнейшее 
развитие районов, входящих в Ар-
ктическую зону: разработка  Пижем-
ского титанового месторождения, 
строительство железной дороги 
Сосногорск – Индига и так далее. 
Местный бизнес очень надеется, 
что основными исполнителями этих 
проектов будут наши компании, – по-
ясняет Викентий Козлов.

Впереди у Коми огромные пер-
спективы, множество интересных 
проектов, а значит, работы местным 
компаниям хватит. А основная задача  
КСПП – консолидировать бизнес ре-
спублики, помогать ему решать про-
блемы и развиваться, стать связую-
щим звеном между  правительством, 
Государственным советом, министер-
ствами и ведомствами, лоббировать 
его интересы на всех уровнях.

Оксана ПЕТРОВА

Фото предоставлено компаниями  
«ПармаТел» и «ПМК-307»

Викентий Александрович Козлов проработал в отрасли связи более по-
лувека. В течение десяти лет возглавлял ОАО «Связь» Республики Коми и в 
течение семи лет – Коми филиал ОАО «Северо-Западный Телеком». В настоя-
щее время – генеральный директор телекоммуникационной компании ООО 
«Парма Тел» и председатель совета директоров ООО ПМК-307 «Связьстрой-3». 

На общественных началах является членом Делового совета Государствен-
ной комиссии по вопросам развития Арктики, руководителем рабочей группы 
Международной Академии связи по Арктике. Заслуженный работник связи 
РФ, Заслуженный работник РК. Принимает активное участие в деятельности 
КСПП практически с самого основания. В 2022 году был вновь избран вице-
президентом союза.

лении преференций при выполнении 
строительно-монтажных работ, осо-
бенно специализированных, местным 
компаниям. И дело вовсе не в прести-
же и патриотизме, а в рабочих местах, 
численность которых в сезон достига-
ет 180 человек, и в налогах, которые 
поступают в бюджет республики.

Еще одно направление деятель-
ности, которое способно развивать 
ПМК-307, – вторичная переработка. 
Совместно с КСПП компания пыта-
лась решить весьма актуальный для 
региона вопрос переработки изно-
шенных шин и изготовления из по-
лученной крошки различных изделий, 
которые могли бы применяться для 
обустройства спортивных, детских 
площадок и других объектов. 

– Был составлен бизнес-план, по-
добрано соответствующее оборудо-
вание, специалисты ПМК выезжали 
знакомиться с подобным произ-
водством в Новосибирскую область. 
Однако  скоро уже год, как вопрос 
не решается из-за бюрократических 

проволочек, дело застопорилось. 
А  тем временем старые покрышки 
продолжают засорять территорию ре-
спублики, – говорит Викентий Козлов.

Стратегическое 
значение

Являясь руководителем рабочей 
группы Международной академии 
связи по Арктике, Викентий Алек-
сандрович постоянно занимается 
вопросами развития связи, созда-
ния современной информационно-
телекоммуникационной инфраструк-
туры в Арктической зоне России.  
Связь в Арктической зоне должна 
развиваться системно и подконтроль-
но со стороны государства, чего, к со-
жалению, пока не происходит. Каждое 
министерство, ведомство, оператор 
создает ее по своему усмотрению. 

– Основой  телекоммуникацион-
ного комплекса  Арктической зоны 
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Одним из старейших членов Коми союза промышленников и 
предпринимателей является птицефабрика «Зеленецкая» – крупнейший 
сельхозпроизводитель региона, самая северная птицефабрика 
России. Аналогичные предприятия, работавшие в таких же условиях 
Севера, уже прекратили свою деятельность, а на «Зеленецкой» смогли 
создать рентабельное производство и экономику, позволившую 
технически перевооружить и капитально отремонтировать 
мощности птицефабрики, а также присоединить и модернизировать 
фактически обанкротившиеся «Зеленецкий свинокомплекс» и яичную 
птицефабрику «Сыктывкарская». 

Курс на развитие
Птицефабрика «Зеленецкая» расширяет 
производство за счет собственных ресурсов В августе 2022 года птице-

фабрика ввела в строй два 
новых производственных объекта: 
завершила строительство собствен-
ного комбикормового завода и рекон-
струкцию цеха глубокой переработки 
продукции. Общий объем вложений 
в инвестиционные проекты составил 
2,6 миллиарда рублей. 

– Все производственные объекты 
мы строим и модернизируем полно-
стью за счет собственных средств без 
привлечения кредитных ресурсов и 
бюджетных дотаций, предприятие не 
имело и не имеет ни одного заемного 
рубля, – подчеркивает генеральный 
директор птицефабрики Николай 
Черный.

Современный автоматизирован-
ный комплекс будет ежегодно выпу-
скать до 90 тысяч тонн комбикормов 
и полностью покроет потребности 
предприятия.

Присутствовавший на церемонии 
открытия Глава Республики Коми 
Владимир Уйба отметил, что запуск 
нового комбикормового завода для 
республики – событие исторического 
масштаба: «Это войдет в историю 
развития промышленности респу-
блики, потому что неоценим вклад 
«Зеленецкой» именно в это время. 
Предприятие обеспечило себе не-
зависимость по кормам, а это самое 
главное в производстве мяса и яйца. 
При строительстве завода использо-
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валось оборудование и материалы 
отечественного производства, а зна-
чит, санкции заводу не страшны, про-
блем с поставкой и заменой комплек-
тующих не возникнет и предприятие 
продолжит стабильную работу».

В рамках реконструкции цеха 
глубокой переработки продукции в 
три раза были увеличены производ-
ственные площади цеха. Полностью 
обновлен участок разделки свинины 
и упаковки охлажденной продукции, 
расширено производство колбасных 
изделий, оборудовано термическое 
отделение, заменено оборудование 
в отделении полуфабрикатов и упа-
ковки готовой продукции. Все это 
позволяет фабрике ежедневно выпу-
скать продукцию высокого качества, 
применяя передовые технологии 
производства и упаковки. 

Расширение площадей позволило 
исполнить и давнюю мечту «Зеленец-
кой» еще с 1990-х годов – запустить 
линию по производству консервов. 

 На нашем предприятии самая 
высокая доля переработки мяса в 
России. Она составляет более 80 про-
центов, – отмечает Николай Черный. 

Ассортимент птицефабрики на-
считывает более 400 наименований 
продукции: колбасы, деликатесы, 

Более 28 лет ведущим сель-
хозпредприятием региона ру-
ководит Николай Михайлович 
Черный. 

За достижения в сельскохозяй-
ственной отрасли, возрождение 
и модернизацию трех предпри-
ятий Николай Черный отмечен 
многочисленными медалями и 
наградами, в том числе золотой 
медалью «За вклад в развитие 
агропромышленного комплекса 
России», благодарностями Мин-
сельхоза и Правительства России, 
знаком отличия «За заслуги перед 
Республикой Коми». Ему присвое-
ны звания «Почетный работник 
агропромышленного комплекса 
России», «Заслуженный работник 
сельского хозяйства Российской 
Федерации», «Заслуженный ра-
ботник Республики Коми», «Почет-
ный гражданин сельского поселе-
ния «Зеленец» и Сыктывдинского 
района», «Почетный гражданин 
Республики Коми».

За активное участие в реали-
зации целей и задач Коми союза 
промышленников и предприни-
мателей и в связи с 30-летием 
его образования распоряжением 
президента Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Н.М. Черный награжден 
медалью РСПП «За заслуги».

7 мая генеральный директор 
птицефабрики «Зеленецкая» Ни-
колай Черный отмечает свой юби-
лей. Сотрудники предприятия, 
руководство КСПП и редакция 
журнала «Регион» от всей души 
поздравляют Николая Михай-
ловича с этим замечательным 
событием. 

В настоящее время «Зеленецкая» – это агрохолдинг, где содержится более 
миллиона цыплят-бройлеров, 350 тысяч кур-несушек и 35 тысяч голов свиней. 
Ежегодно предприятие производит 21 тысячу тонн мяса птицы, 8,5 тысячи 
тонн свинины и 100 миллионов куриных яиц, что составляет более 90 про-
центов от общего объема производства этих видов сельхозпродукции в 
Республике Коми. На предприятии работают более 1500 человек. Птицефа-
брика входит в список системообразующих организаций, имеющих регио-
нальное значение и оказывающих существенное влияние на продовольствен-
ную безопасность региона. 

полуфабрикаты, варено-копченые, 
запеченные изделия, мясные консер-
вы. Продукция предприятия – посто-
янный участник специализированных 
всероссийских и международных 
выставок и конкурсов, где за отличные 
качества и потребительские свойства 
отмечена многочисленными дипло-
мами и наградами.

Более 80 процентов выпускаемой 
продукции птицефабрика реализует 
через собственную торговую сеть, 
которая продолжает расширяться и 
насчитывает уже 60 фирменных ма-
газинов в Республике Коми, Кирове, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области. Продукция поставляется в 
Архангельскую и Вологодскую обла-
сти, Ненецкий АО и другие регионы 
России, где предприятие имеет сеть 
партнеров-поставщиков. В конце 
2021 года торговая сеть предприятия 
вошла в число победителей феде-
рального конкурса «Торговля России» 
и была названа лучшей фирменной 
сетью местного товаропроизводи-
теля.

Оксана ПЕТРОВА

Фото предоставлено
 птицефабрикой «Зеленецкая»
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Среди членов Коми союза промышленников и предпринимателей 
Ухтинский государственный технический университет занимает 
особое место. Вуз готовит кадры не только для нефтегазовой, 
но и для горнорудной, строительной, лесной промышленности. 
Можно смело утверждать, что эти ведущие отрасли экономики 
региона в основном укомплектованы высококвалифицированными 
специалистами – выпускниками УГТУ.

Северный форпост 
российского нефтегазового образования – 
Ухтинский государственный технический университет

на уровнях СПО, бакалавриата, специ-
алитета, магистратуры, аспирантуры. 
Широким спектром образовательных 
услуг (более 500 учебных программ) 
университет представлен на рынке 
дополнительного профессионального 
образования и обучения. 

В 2020 году УГТУ получил госу-
дарственную аккредитацию обра-
зовательной деятельности по всем 
образовательным программам. Об-
разовательная программа УГТУ «На-
дежность газонефтепроводов и га-
зонефтехранилищ» удостоена звания 
лауреата программы «100 лучших 
товаров России».

Близкий 
к производству

Очевидные преимущества ухтинско-
го вуза – непосредственная близость к 
производственной базе и эффективная 
система стратегического партнерства. 
Университетом заключены соглашения 
о сотрудничестве более чем со 150 от-

Опорный
В России есть несколько вузов, ко-

торые готовят инженерно-технические 
кадры для топливно-энергетического 
комплекса. Самый северный из них 
– Ухтинский государственный техни-
ческий университет. 

Северным форпостом российского 
нефтегазового образования уни-
верситет служит уже 65 лет: отсчет 
своей истории он ведет с апреля 1958 
года, когда в Ухте был открыт учебно-
консультационный пункт Московского 
института нефтехимической и газовой 
промышленности им. И.М. Губкина. 

Сегодня УГТУ – один из крупнейших 
многопрофильных технических уни-
верситетов на Европейском Севере 
страны. Он является опорным вузом 
компании «Газпром», входит в пре-
зидиум Консорциума университетов 
«Недра», в состав Национального ар-
ктического научно-образовательного 
консорциума. Вместе со своими фи-
лиалами в Воркуте и Усинске УГТУ об-
разует научно-образовательный ком-

плекс, который готовит инженерные 
кадры для самых северных территорий 
страны и во многом обеспечивает 
научно-техническую базу для освоения 
этих территорий. 

Многопрофильный
За свою историю вместе с во-

шедшими в его состав колледжами 
(Ухтинским горно-нефтяным и Ухтин-
ским промышленно-экономическим 
лесным), а также Ухтинским индустри-
альным техникумом университет вы-
пустил более 90 тысяч специалистов.  
Сегодня в УГТУ учатся около шести 
тысяч человек, в том числе более 
трехсот иностранных студентов из 17 
государств. 

В состав университета входят три 
факультета – нефтегазовый, техноло-
гический, факультет экономики, управ-
ления и информационных технологий, 
а также индустриальный институт 
среднего профессионального образо-
вания – СПО, два филиала. УГТУ реа-
лизует 86 образовательных программ 
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раслевыми партнерами, реализуются 
специальные программы взаимодей-
ствия и развития. Корпус выпускников 
УГТУ составляет значительную часть 
кадрового состава дочерних пред-
приятий компаний «Газпром», «Транс-
нефть», «Роснефть», «ЛУКОЙЛ». 

О потенциале университета сви-
детельствует рейтинг лучших вузов 
России, опубликованный сервисом по 

тия Республики Коми. Университет 
реализует целый ряд комплексных 
научно-технических проектов, направ-
ленных на решение актуальных задач 
нефтегазовой отрасли. Это проекты 
«Разработка Ярегского нефтяного ме-
сторождения», «Глубокая переработка 
тяжелой ярегской нефти», «Производ-
ство современных строительных мате-
риалов», «Получение и использование 

щению технологий нефтегазодобы-
вающей, нефтеперерабатывающей и 
нефтегазохимической промышленно-
сти. Еще одно предложение касается 
расширения возможностей исполь-
зования битумов в сфере дорожного 
строительства.

Кроме того, конференцией принято 
решение обратиться к целому ряду 
федеральных министерств и ведомств 
об инициировании государственной 
программы по созданию системы 
глубокой переработки высоковязких 
битуминозных марок нефти. Цель про-
граммы – обеспечение внутреннего 
рынка страны высококачественными 
дорожными битумами, строительными 
материалами, нафтеновыми маслами, 
топливом.

Участники конференции под-
держали идею создания научно-
производственного кластера по раз-
работке и внедрению водородных 
технологий на базе Сосногорского 
газоперерабатывающего завода сила-
ми ООО «Газпром переработка», УГТУ, 
филиала ООО «ВНИИГАЗ» в Ухте и ООО 
«Газпром трансгаз Ухта».

Перспективный
Свои перспективы Ухтинский уни-

верситет связывает прежде всего с 
активным развитием системы средне-
го профессионального образования. 
Сейчас УГТУ готовится к конкурсу 
на участие в федеральном проекте 
«Профессионалитет». Эту инициативу 
полностью поддерживает попечитель-
ский совет вуза. 

Важный проект – создание на базе 
университета (ориентировочно в 2024 
году) военного учебного центра, ко-
торый позволит студентам получить 
в вузе не только гражданскую, но и 
военную специальность. 

Подготовка специалистов перера-
батывающей отрасли – еще одно пер-
спективное направление деятельности 
вуза, отвечающее самым насущным 
задачам Республики Коми, Европей-
ского Севера России, страны в целом.

Для решения таких задач 65 лет 
назад в Ухте был открыт учебно-
консультационный пункт МИНХиГП. 
Эти задачи продолжает решать се-
годня Ухтинский государственный 
технический университет.

Руслан АГИНЕй, 
ректор УГТУ, 

доктор технических наук, 
профессор

Фото Ольги Шелеметьевой

поиску работы HeadHunter. В 2022 году 
в этот рейтинг вошли 372 российских 
вуза и УГТУ занял в нем 34-е место. 
При составлении рейтинга учитыва-
лись, в частности, такие параметры, 
как популярность вуза в своем ре-
гионе, востребованность выпускников 
вуза у работодателей, относительный 
уровень ожидаемых зарплат выпуск-
ников. 

Крупные достижения вуза в значи-
тельной степени являются заслугой 
попечительского совета – высшего 
коллективного органа управления 
университетом. В сфере внимания 
попечительского совета – вопро-
сы подготовки кадров, научное со-
трудничество, социальные проекты, 
трудовое воспитание студентов, раз-
витие материально-технической базы 
университета.  

Инновационный
УГТУ позиционирует себя как важ-

ный центр инновационного, техно-
логического и социального разви-

водорода из углеводородного сырья 
на базе Сосногорского газоперера-
батывающего завода», «Формиро-
вание научно-исследовательского и 
образовательного кластера в Воркуте 
по изучению поведения мерзлоты в 
условиях изменения климата, изуче-
нию адаптации человека в условиях 
Арктики, испытанию техники в экс-
тремальных условиях». 

В феврале 2023 года в УГТУ со-
стоялась пятнадцатая международ-
ная конференция «Рассохинские 
чтения». Этот научный форум служит 
авторитетной площадкой для обсуж-
дения актуальных вопросов развития 
нефтегазовой техники, технологии, 
ресурсной базы и промышленности.  

По итогам «Рассохинских чтений 
– 2023» была принята резолюция, в 
разработке и продвижении которой 
приняли участие члены попечитель-
ского совета УГТУ. Резолюция, в част-
ности, предусматривает обращение 
к премьер-министру Российской 
Федерации М.В. Мишустину с пред-
ложением о создании национального 
реестра подлежащих импортозаме-
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Тонкий запах сдобы послышался еще до того, как мы вошли в офис 
ООО «Кофе плюс» – компании, известной под маркой MakBush. 
Странно, мы ожидали услышать бодрящий аромат кофейных зерен. 
Оказалось, что при обжарке зеленые зерна издают запах теста с 
оттенком ванили. Так началось знакомство с компанией, основанной 
сыктывкарским предпринимателем Игорем Бушковским.

По всей стране
расходится кофе от сыктывкарской компании под маркой MakBush

Секреты вкуса 
и аромата

Ч т о б ы  н а ч а т ь  п а х н у т ь  « п о -
кофейному», обжаренные зерна 
должны созреть. Обычно это проис-
ходит в течение пары часов после 
обжарки, пока партия идет к заказ-
чику и максимально набирает свой 
вкус в течение двух недель. К слову, 
география заказов кофе MakBush 
распространяется на всю страну: на 
коробках в цехе упаковки и складе го-
товой продукции мы прочли: Иркутск, 
Москва, Санкт-Петербург, Ростов, 
Волгоград, Новосибирск, Крым (Сим-
ферополь)... Партнеров предупре-
ждают: открытую пачку желательно 
использовать в течение дня. Сразу 
после открытия пачки кофе начинает 
вступать в реакцию с кислородом, 
так сказать «стареть». Поэтому, если 
вы не владелец кофейни и не пьете 

по пятьдесят чашек кофе в день, вам 
лучше покупать небольшие упаковки 
и хранить их содержимое в плотно 
закрытой емкости в холодильнике.

– Для раскрытия истинного вкуса 
кофе важно учитывать многие фак-
торы. Хранить, молоть и варить кофе 
тоже надо уметь. В кофейне важно 
следить за чистотой и своевремен-
ным обслуживанием кофемашины, а 
домой лучше покупать кофе в зернах 
и намалывать его непосредственно 
перед приготовлением напитка, с уче-
том рекомендаций производителя, 
указанных на пачке кофе, – говорит 
заместитель директора компании 
Наталия Вавилова.

В MakBush несут ответственность 
за каждое кофейное зернышко, а 
они поступают на склад компании в 
Сыктывкаре напрямую из Вьетнама, 
Индии, Бразилии, Никарагуа или 
Перу. Производство соответствует 
самым высоким стандартам, предъ-
являемым к пищевым производ-
ствам. Компания успешно прошла 
сертификацию системы менеджмен-
та качества пищевой безопасности по 
стандартам ISO 22000 и FSSC 22000 
V.5.1. Помимо этого, кофе фасуют в 
азотной среде, чтобы не допустить 
старения кофе из-за реакции с кис-
лородом. «Любимая комната дирек-
тора, делает деньги из воздуха», как 
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шутят сотрудники, – азотная станция, 
она разделяет воздух на кислород 
и азот, которым наполняют пачку с 
зернами. 

Шесть тонн в сутки
Попробовать кофе от компании 

Бушковского в Сыктывкаре можно в 
уютной кофейне MakBush, которая 
расположена в центре города на 
«кольце». Свободные места тут бы-
вают редко, однако это лишь самый 
краешек вершины айсберга огром-
ного производства. 

– Иногда мы используем эту пло-
щадку для того, чтобы тестировать 
кофе. Ориентироваться при этом 
надо не на вкус профессионалов, а 
на обычных сыктывкарцев, любителей 
кофе. Мы ориентированы на широко-
го потребителя, поэтому нам важно 
знать его мнение, – говорит Игорь 
Бушковский.

А начался кофейный бизнес Игоря 
Бушковского, офицера в отставке, 
радио- и телемеханика по образо-
ванию, с небольшого магазина чая 
и кофе, которым занималась его 
супруга. Страстный поклонник кофе, 
в 2004 году, Игорь понял, что не мо-
жет найти в Сыктывкаре напиток по 
своему вкусу, посоветовал супруге 
купить все виды кофе, которые только 
можно найти в кофейном интернет-
магазине, и устроить «народный 
каппинг». Так нашли для себя две-три 
марки, на продаже которых и остано-
вились. 

– В 2011 году я понял, что надо 
самим производить кофе, – расска-
зывает основатель MakBush. – Начи-
нали мы с маленького производства, 
где в день обжаривали не более 30 
килограммов кофе. Первый заказ, 
поступивший из Новосибирска, на 
маленьком ростере жарили в под-
вале гостиницы «Югор» почти сутки, 
«прослушивая» зерна на готовность 

обычным медицинским фонендо-
скопом, – и были счастливы. Сейчас 
обжариваем 6 тонн в день. Здесь 
почти не продаем – рынок в Коми 
маловат. В основном работаем с 
крупными дистрибьюторами, которые 
распространяют наш продукт по всей 
стране, в том числе под другими СТМ 
(собственными торговыми марками). 
Для земляков и гостей Сыктывкара 
поставляем небольшие партии в ма-
газины «Мат\». 

Машины и люди
В компании три десятка сотрудни-

ков, в основном молодежь. В помощь 
им –автоматизация производства. 
Ростеры, дестонеры, дожигатели 
дыма, алюмодетектор, фотосепара-
торы – это лишь малая часть обору-
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развивать роботизированное про-
изводство. 

У основателя компании масштаб-
ный взгляд на свое детище. Милли-
онные кредиты, сотни тонн робусты 
и арабики на складе, новейшие до-
стижения техники, стратегический 
взгляд на вещи – все это отличает 
подход Бушковского-бизнесмена. 
Однако без поддержки республи-
канских властей и Коми союза про-
мышленников и предпринимателей, 
членом которого является MakBush, 
удавалось бы не все задуманное. 
В этом году в связи с изменениями 
условий закупки зерна у зарубежных 
компаний помощь MakBush оказал 
региональный Фонд развития про-
мышленности. А благодаря Коми 
союзу промышленников и предпри-
нимателей перед компанией откры-
ваются перспективы сотрудничества 
с учеными. После проведенного 
исследования в Институте биологии 
Коми научного центра MakBush по-
лучил патент на уникальный способ 

дования, установленного на произ-
водстве. Например, сейчас в MakBush 
ждут новое оборудование из Китая 
для производства кофе в капсулах и 
дрип-пакетах. Из удивительного: ма-
шины благодаря компьютерным про-
граммам различают кофе по степени 
обжарки, по цвету, способны среди 
миллионов зернышек обнаружить 
орех или камушек и другие инородные 
тела. Так что, кто кому тут помогает – 
машины людям или люди машинам 
– большой вопрос. Парк современной 
техники будет расти. Но к персоналу 
также особый подход.

– Большое внимание мы уделяем 
профориентации, – говорит Игорь 
Бушковский. – Совместно с Сыктыв-
карским политехническим технику-
мом хотим сделать кружок радио-
электроники для школьников, самые 
талантливые продолжат обучение в 
техникуме и будут устроены в нашу 
компанию в качестве инженеров-
наладчиков. Мы будем повышать 
качество подготовки сотрудников и 

получения органоминерального удо-
брения пролонгированного действия 
на основе кофейной шелухи, остаю-
щейся после обжарки кофе. Если 
новое удобрение зарекомендует 
себя, то в планах Игоря Бушковского 
– открытие производства гранули-
рованного кофейного удобрения в 
Москве и Санкт-Петербурге.

Полина РОМАНОВА

Фото автора

MakBush. Кофе в зернах
+7 (8212) 30-30-35
clubmakbush
vk.cc/cm5AT6
Кофейня MakBush
+7 (904) 238-08-03
Сыктывкар, 
Октябрьский проспект, 42. 
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Член правления Коми 
союза промышленников 
и предпринимателей 
Анатолий Чернышов – 
основатель и генеральный 
директор ООО 
«Северкомплектстрой». 
Компания работает на 
рынке железнодорожных 
услуг региона  с 1990 
года. Специализация 
компании – организация 
сервисного транспортного 
обслуживания 
промышленных 
предприятий, а ее деловая 
репутация подтверждена 
многочисленными отзывами, 
благодарственными 
письмами и наградами.

«Жизнь в движении!»
Этот девиз компания «Северкомплектстрой» подтверждает делом

Основными направлениями 
деятельности ООО «Север-

комплектстрой» являются проекти-
рование и  строительство, ремонт и 
текущее обслуживание железнодо-
рожных путей, комплексные желез-
нодорожные логистические услуги 
и организация железнодорожных 
перевозок, маневровая работа и 
подача-уборка вагонов локомотив-
ным парком, погрузо-разгрузочные 
работы и оформление железнодо-
рожной транспортной документации, 
контроль за движением вагонов в 
пути следования, осуществление всех 
видов обслуживания и ремонтов локо-
мотивов, аренда железнодорожного 
подвижного состава и железнодорож-
ной путевой техники.

Генеральный директор Анатолий 
Афанасьевич Чернышов выбрал для 
ведения бизнеса непростую сферу 
железнодорожного транспортного 
обслуживания. Грамотное управление 
и эффективные бизнес-решения руко-
водства позволили «Северкомплект-
строю» заявить о себе на региональ-
ном рынке железнодорожных услуг, а 
благодаря качеству проведения работ 
и опыту специалистов завоевать репу-
тацию надежного делового партнера. 
Обособленные подразделения «Се-
веркомплектстроя» успешно работают 
в в Ухте, Усинске, Емве, Инте, Воркуте  

и за пределами Республики Коми: в 
Москве, Санкт-Петербурге, Лабытнан-
гах, Ельце, Вологде, Железногорске и 
Екатеринбурге. В послужном списке 
ООО «Северкомплектстрой» много-
летняя работа по железнодорожному 
обслуживанию предприятий ПАО 
«ЛУКОЙЛ» в Перми, Саратове и Бу-
денновске.

За годы работы командой «Север-
комплектстроя» реализовано много 
значимых, интересных и запоминаю-
щихся проектов. Это строительство и 
реконструкция новых железнодорож-
ных нефтеналивных эстакад и желез-
нодорожной инфраструктуры для ООО 
«ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка», 
строительство и сдача в эксплуатацию 
железнодорожной станции Пластик-2 
в Буденновске для компании ЛУКОЙЛ. 
Ежегодно «Северкомплектстрой»  
строит и выполняет капитальный 
ремонт железнодорожных путей с 
применением тяжелой путевой тех-
ники для ПАО «Михайловский ГОК». 
Построена и сдана в эксплуатацию 
железнодорожная станция Криолит 
для АО «Апатит» компании ФосАгро. 
«Северкомплектстрой» выступил 
инвестором строительства железно-
дорожной инфраструктуры в инду-
стриальном парке Шексна для «Во-
логдаоблстройзаказчика» и успешно 
реализовал проект. В настоящее 
время построена и сдана в эксплуа-
тацию железнодорожная станция и 

соединительный путь для обслужива-
ния завода по переработке сои компа-
нии «Черкизово-Масла» в городе Елец 
Липецкой области.  

Подразделения «Северкомплект-
строя» осуществляют железнодо-
рожное транспортное обслуживание 
крупных компаний, таких как ПАО «ЛУ-
КОЙЛ», ПАО «Газпром», АО «Воркутау-
голь», АО «Ямалгосснаб»,  ПАО «Группа 
Черкизово», ООО «Енисей», «РУСАЛ» и 
«Уральский Горнопромышленный Хол-
динг», в различных регионах России. 

С «Газпромом» и «РЖД» компания  
«Северкомплектстрой» работает на 
протяжении многих лет, оказывая 
услуги по перевалке компрессорного 
оборудования и труб для строитель-
ства газопровода «Северный поток».

Компания постоянно находится в 
движении: осваивает новые отрасли, 
реализует крупные проекты, растет 
и развивается. «Жизнь в движении!» 
– не только девиз компании, но и 
стиль жизни. История ООО «Север-
комплектстрой» насчитывает более 
трех десятков лет и является ярким 
примером грамотного планирования 
деятельности, направленной на раз-
витие промышленного железнодо-
рожного транспорта России.  

Оксана ПЕТРОВА 

Заместитель председателя Госсовета Коми С. Артеев вручает А. Чернышову  
благодарность за многолетнюю и добросовестную работу. Декабрь 2022 г.
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Путь к женственности
Несмотря на несколько освоенных специальностей, сегодня жительница 
Сыктывдинского района Лана Ваховская работает мастерицей, а это 
значит, что и дизайнером, и конструктором, и швеей, и художницей, и 
вышивальщицей. По жизни ее ведет  протест и преодоление, прежде 
всего себя. Сегодня по всей стране ходят счастливые женщины в платьях, 
созданных Ланой Ваховской. 

открывает своим клиенткам мастерица Лана Ваховская, свободный человек

Мастерицей Лана Ваховская 
считает себя с раннего дет-

ства, когда вязала, вышивала разными 
способами, шила игрушки из лоску-
тов. Вязала и мама: Лана училась, 
глядя на ее руки, и в восемь лет при-
нялась вязать сама – сначала куклам, 
потом себе. Когда ее сверстницы еще 
только учились держать в руках спицы, 
Света, как тогда все называли ее, уже 
вязала себе разноцветные ажурные 
свитера с косами и узорами. Папа 
Светы переживал, что дочь сидит 
дома как «старая бабка», когда все 
дети гуляют. А вот мама и бабушки 
радовались умению дочери и внучки. 

– Свой первый платок я вышила в 
шесть лет, и он очень долго был моим  
талисманом. Одна моя бабушка обвя-
зала его ажурной каймой, а вторая по-
могла вышить на уголочке крестиком. 
До 16 лет я везде носила его с собой 
и, когда потеряла, очень переживала, 
– говорит Лана. – Еще очень горжусь 
белым пиджаком, который вышила 
гладью для тети в 12 лет. Но процесс 
шитья крупных вещей тогда меня не 
впечатлял, да и вообще я не думала, 
что свяжу свою взрослую жизнь с 
рукоделием.

В детстве Светлана мечтала стать 
ветеринаром, но струхнула перед 
экскурсией в морг. Не вышло с вете-
ринарией – стала нащупывать путь в 
искусство. Зря, что ли, заканчивала 
выльгортскую художественную шко-
лу? Но тут вмешалась учительница по 
математике, под руководством кото-
рой Света побеждала на олимпиадах 
и показывала блестящие результаты 
в точных науках, и упросила любимую 
ученицу поступить на математический 
факультет университета. 

– На втором курсе я поняла, что ма-
тематики в моей жизни стало слишком 
много, я не хочу знать ее настолько 
точно. Это был мой первый бунт, про-
тест, – вспоминает Лана. – Я ушла из 
университета и стала работать в би-
блиотеке художником-оформителем. 
Через полгода мама познакомила 
меня с педагогом колледжа культуры 
Ниной Михайловной Мингалевой,  и 
это была судьбоносная встреча: она 
пригласила меня поступать в колледж. 
Теперь я дипломированный мастер с 
навыками лозоплетения, керамики, 
росписи, живописи, резьбы по дере-
ву, которую особенно люблю. Сейчас 

я сама вырезаю штампы на основе 
линогравюры для набойки по ткани.  

На этом получение образования 
не закончилось: сработал стереотип 
об «обязательном высшем». На ка-
федре менеджмента и маркетинга 
экономического факультета Лесного 
института студенты постигали психо-
логию управления и отлично усвоили, 
что учат их тут «не для того, чтобы вы 
нашли себе вакансию, а для того, 
чтобы вы их создавали для других».

– Вот это мое – идея и подбор 
команды для ее реализации, мне 
нравится работать с людьми. Но 
тогда я преодолевала себя, потому 
что не умела общаться, боялась раз-
говаривать с незнакомыми и, чтобы 
решить эту проблему, пошла работать 
продавцом в магазин обуви, а потом 
меха, – рассказывает Лана.

Следующий этап карьеры 
мастерицы – мастерская 

керамики в Кочпонском психоневро-
логическом диспансере, теплые отно-
шения с коллективом и воспитанника-
ми, особенно с нынешним чемпионом 
Иваном Голубковым, которому тогда 
Лана помогла найти родных. Следом 

пришел черед творческой социальной 
работы с пенсионерами и, наконец, 
библиотеки. 

– С каждым разом я все больше 
убеждалась, что не могу работать 
под началом кого бы то ни было. Мне 
не нужен начальник. Я свободный че-
ловек, – говорит мастерица о своем 
следующем «бунте».

Третий «приступ» стремления к 
свободе случился в собственной се-
мье, когда молодой Ланин муж неожи-
данно стал запрещать ей заниматься 
любимым делом – рукоделием. 

– Когда я поняла, что замужество 
превращается в сидение в четырех 
стенах и требование тотально под-
страиваться, я выбрала свободу. Я еще 
не знала, чего хочу, но уже понимала, 
чего точно не хочу, – вспоминает она. 

И снова провидение послало 
уже свободной молодой маме нуж-
ную встречу – с одноклассницей-
фотографом. Вместе они создавали 
фотозоны и творческие площадки с 
использованием вещей, созданных 
Ланой. Но путь в профессиональное 
творчество начался с любви Ланы к 
магазину «Лёнчик», впечатлившем ее 
и натуральными тканями, и подходом к 
ведению маленького бизнеса. Именно 

истОрия успеха

«реГиОн» №4  202320



Проект «История успеха» осущест-
вляется при поддержке Центра дело-
вого сотрудничества г. Сыктывкара.

+7 (904) 101-81-88
lanaworkroom

изо льна Лана сшила свою первую 
коллекцию, с которой приняла участие 
в региональном  фестивале-конкурсе 
«Сила традиций» в 2015 году. 

– Для меня это было «диванное 
творчество», для себя, но мои пла-
тья заметили. И я  решилась еще на 
один протест в виде эксперимента 
над собой: исключила из гардероба 
брюки и перешла на длинные платья и 
сарафаны. «Безбрючная философия» 
первое время меня очень раздража-
ла, мешали длинные подолы, но я 
себя превозмогла и в конце концов 
приняла новый, замедленный ритм 
жизни. Сейчас в моем шкафу снова 
есть брюки, но теперь я знаю, что 
внешний  вид зависит не от одежды, 
а от внутреннего состояния. 

С тех пор Лана Ваховская 
вместе с помощницей  в ма-

стерской «LANA.VAKHOVSKA» создали 
несколько сотен платьев, сарафанов 
и юбок – в среднем по сотне в год. В 
2023 году бренд «Лана Ваховская» 
сменил название на многозначное 
имя «Живая». Живыми, свободными 
чувствуют себя в одежде от Ланы жен-
щины по всей стране и за ее преде-
лами. За заказами стали приходить 
и мужчины. Чаще всего это льняные 
свадебные костюмы и рубашки. 

– Работа над заказом, выбор мо-
дели – это немного психотерапия 
для женщин. Это вещи памятные. Я 
транслирую женственность и рассла-
бленность, и клиентки это чувствуют. 
«Она идет по жизни легко», хотя и 
стремительно – это про женщин в 
моих платьях. Они помогают женщи-
нам вспомнить и найти себя.

В 2022 году Лана оставила наем-
ную работу. Сейчас она заканчивает 
учебу в сыктывкарском Центре де-
лового сотрудничества, и вскоре в 
Центре ремесел на Орджоникидзе, 50 
откроется ее мастерская авторской 
одежды. Теперь еще больше женщин 
смогут почувствовать себя живыми в 
платьях от «Живой».

Полина РОМАНОВА
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Журналистов Северо-Западного федерального 
округа пригласили посетить ключевые объекты ПАО 
«Ростелеком» в Санкт-Петербурге. Вместе с коллегами 
на экскурсии побывал и корреспондент «Региона».

Умные и безопасные
Телекоммуникационные компании страны 
продолжают внедрять уникальные технологии 

Безопасный город
Сегодня более тысячи видеока-

мер круглосуточно задействованы в 
организации безопасности жителей 
Республики Коми. Бесперебойную 
работу почти 800 из них обеспечивает 
филиал «Ростелекома».  А началось 
распространение системы «Безопас-
ный город» на Северо-Западе с Санкт-
Петербурга, где сегодня установлены 
73 тысячи видеокамер. Два миллиона 
часов видео в сутки анализирует ней-
росеть. Еще около тысячи сообщений 
о тревожных моментах поступает на 
городской портал. Их, как и «живые» 
звонки, принимают люди – специали-
сты высочайшего класса, прошедшие 
многоуровневый отбор: стрессо-
устойчивые, с доскональным знанием 
города, грамотной речью, скоростью 
печати и способностью мгновенно и 
технично реагировать на сигнал. 35 
операторов Городского мониторин-
гового центра (ГМЦ) одновременно 
дежурят у экранов компьютеров. Их 
задача – принять звонок, оформить 
карточку для МЧС, скорой помощи и 
полиции. Звонки тут принимают кроме 

русского на английском, французском, 
немецком, испанском и итальянском 
языках. В среднем в сутки количество 
запросов переваливает за десять 
тысяч, однако бывало, что в пиковые 
моменты достигало 23 тысяч.

Принцип работы службы 112, одной 
из первых и лучших в стране, противо-
речит знаменитой притче о пастушон-
ке, развлекавшемся тем, что пугал од-
носельчан набегом волков. На третий, 
уже не ложный вызов пастуха люди не 
отреагировали, и волки задрали овец. 
В «Безопасном городе» отреагируют и 
на сотый, и на тысячный сигнал. «Мы 
работаем по принципу «волки есть 
всегда», – шутит Роман Борисенко, 
директор СПб ГКУ «Городской мони-
торинговый центр».

Да, ложных звонков в центр по-
ступает около трети от всего объема, 
знают тут и неуравновешенных граж-
дан, любящих потревожить службы без 
надобности. Бывает, что десятки раз 
звонят маленькие дети, получившие 
от родителей телефон без сим-карты 
и случайно набравшие номер 112. Но 
будь то звонок о серьезном проис-
шествии или требование горожанина 
убрать с соседнего дерева ворону, 

мешающую спать, звонок будет принят 
и обработан. По статистике большая 
часть звонков адресована полиции, 
на втором месте – скорая помощь. 
Особенно переживают в центре из-за 
происшествий с детьми, которые, по 
мнению специалистов, чаще всего 
случаются из-за родительской бес-
печности. 

Этажом выше в ГМЦ располагаются 
специалисты КСОМБ – комплексной 
системы обеспечения мониторинга 
безопасности объектов. На гигантском 
экране как на ладони виден весь город. 
Это многоуровневая интегрированная 
карта Санкт-Петербурга. Вот кон-
центрация снегоуборочной техники 
в одном из скверов, вот мелкое ДТП, 
вот возгорание, за которыми следят 
десятки камер. Тут же видно, куда в 
случае опасности можно эвакуировать 
жителей, где ближайшие больницы и 
т. д. Это ни много ни мало глаза и уши 
городских служб. В восемь утра сюда 
поступает информация, какими ресур-
сами располагает каждая городская 
служба.

Система комплексов видеонаблю-
дения за дорогами позволяет повы-
сить уровень безопасности городской 

стратеГия
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кому это надо? Все должно быть ком-
пактным и удобным, а главное таким, 
чтобы потребитель не думал об этом 
несколько лет. В лаборатории как раз 
и разрабатываются такие устройства, 
которые до десяти лет могут работать 
на маленькой батарее. Устройство на-
страивается так, чтобы «просыпаться» 
раз в день, передавать данные и снова 
«засыпать». И работа специалистов 
лаборатории – найти баланс между 
безотказным функционированием, 
размером и удобством прибора.

Когда специалисты устанавливают 
wi-fi-оборудование в квартирах, как 
правило, проблем с качеством сигнала 
в доме не возникает. Но в бизнес-
сегменте, в различных организациях 
стоят другие задачи. Например, когда 
сеть wi-fi строится непосредствен-
но в каком-нибудь апарт-отеле или 
крупном торговом центре, необхо-
димо строить бесшовное покрытие 
сигналом, чтобы пользователь, пере-
мещаясь по территории, не замечал, 
что его гаджет берет сигнал от разных 
роутеров. Чтобы услуги работали 
бесперебойно вне зависимости от на-
грузок, в лаборатории «Ростелекома» 
тестируют оборудование, создавая 
предельные нагрузки на различных 
схемах  wi-fi-сети. 

– Мы много внимания уделяем те-
стированию продуктов и их работы в 
различных условиях. Благодаря  этому 
российские производители совершен-
ствуются и растут. Чем больше появля-
ется умных устройств, тем больше нам 
надо учиться работать в радиосреде 
правильно и комфортно, – пояснила 
Ольга Щербакова.

Сеть для тестирования построена 
на мощном оборудовании: серверах, 
маршрутизаторах, коммутаторах – и 
позволяет произвести исследования, 
имитируя реальную сетевую нагрузку 
при тестировании различных фраг-
ментов сети. Ряд исследований про-
водится совместно с Ассоциацией 
участников рынка интернета вещей. 

среды, а также быстро обмениваться 
информацией о нарушениях. Она по-
могает автоматизировать процессы по 
сбору, передаче, хранению материа-
лов о нарушениях правил дорожного 
движения. Камеры работают круглосу-
точно и создают архив в режиме реаль-
ного времени. Для этого «Ростелеком» 
уже подключил почти 600 комплексов 
фотовидеофиксации к высокоскорост-
ным каналам передачи данных. 

Ухудшить – 
значит улучшить

Разрабатывают умные приложе-
ния и тестируют существующие, как, 
впрочем, и всю работу сети, в научно-
исследовательской лаборатории 
инновационных инфокоммуникаций. 
Соглашение об открытии лаборатории 
«Ростелеком» и Санкт-Петербургский 
государственный университет теле-
коммуникаций имени Бонч-Бруевича  
подписали еще в 2018 году. Сотруд-
ники лаборатории – талантливые 
магистранты, молодые ученые и аспи-
ранты. Основная задача лаборатории – 

тестирование сетевого оборудования, 
уровня распространения сигнала и 
функционирования интернета вещей. 

Один из вопросов, на который ищут 
ответ в лаборатории, – как будет ра-
ботать сигнал видеоконференцсвязи 
при высокой загрузке каналов. Все 
пользователи иногда  сталкиваются с 
тем, что изображение при видеосвязи 
«тормозит», «заикается». В лаборато-
рии для решения проблемы специаль-
ными средствами искусственно вносят 
помехи, ухудшают качество сигнала, 
нащупывая «узкие места», чтобы в 
будущем не допустить таких проблем 
в новых продуктах «Ростелекома». 

Еще один кейс, ставший реально-
стью для россиян, – умные технологии. 
Например, ИТ-платформа «Ростеле-
ком Ключ», благодаря которой с при-
боров учета снимаются и передаются 
через сеть показания расхода воды, 
тепла, электроэнергии. 

– Тащить в каждую квартиру кучу 
проводов неудобно и дорого, – объ-
яснила представитель «Ростелекома» 
Ольга Щербакова. – Но есть устройства 
с маленьким передатчиком внутри. Мы 
должны его запитать. Можно, конечно, 
повесить огромную батарею рядом, но 
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– В настоящее время в России по-
строено 20 таких дата-центров общей 
мощностью 144 Мвт, – рассказал жур-
налистам директор Ростелеком–ЦОД 
«Санкт-Петербург» Владислав Берзин. 
– В ближайшие годы компания плани-
рует построить такие дата-центры в 
городах Удомля, Москва, Екатерин-
бург, Новосибирск, изучается спрос 
на Дальнем Востоке, в Татарстане и 
Южном федеральном округе. Планиру-
ется расширение дата-центра и здесь, 
в Санкт-Петербурге. Стратегия разви-
тия сети дата-центров дорабатывается 
и корректируется с учетом ситуации 
на рынке, поставок оборудования и 
его компонентов, выстраивания новых 
логистических цепочек.

 Сегодня уже не только госструкту-
ры, но и бизнес применяют возмож-
ности дата-центров «Ростелекома». 
Услуга «Виртуальный ЦОД» позволяет 
использовать вычислительные мощ-
ности, системы хранения данных и 
резервного копирования с доступом 
через Интернет или VPN. Более того, 
среди функциональных возможностей 
сервиса – самостоятельный заказ 

В лаборатории «Ростелекома» име-
ется возможность точного измерения 
мощности, потребляемой сетевым 
устройством в процессе работы. Во 
время экспериментов можно наблю-
дать временные диаграммы, следить 
за режимом работы устройства, из-
мерять количество энергии, необхо-
димой для формирования, передачи 
и приема даже отдельных кадров в 
потоке обмена данными с сетью.

Где живут «облака»?
Святая святых виртуальной ре-

альности от «Ростелекома» – Центр 
обработки данных – центр компетен-
ций в области облачных вычислений. 
«Материализованные облака», как 
окрестили их журналисты. Один из 
крупнейших в стране ЦОД был от-
крыт менее года назад – 28 мая 2021 
года – и стал в федеральном округе 
опорной площадкой, которая нахо-
дится под круглосуточной охраной и 
видеонаблюдением. Попасть сюда 
непросто. Вход на территорию дата-
центра возможен только по пропускам 
и документам. Облака круглосуточно 
охлаждаются и снабжаются беспере-
бойной электроэнергией, а машинные 
залы расположены в гермозоне, защи-
щенной от пыли, воды и огня.

В небольших шкафах хранятся 
терабайты информации – архивы, 
бумажные эквиваленты которых за-
няли бы не одну тысячу полок. На 
территории центра располагается 792 
стойко-места мощностью 7 400 кВт. 
Тут данные и ЕГЭ, и «Безопасного 
города», видео, которое можно смо-
треть не одну сотню лет. И еще много, 
много всего. А главное, что все это 
под надежной защитой «Ростеле-
кома». Работу громадного центра с 
территорией в несколько тысяч ква-
дратных метров обеспечивают всего 
двенадцать сотрудников, прошедших 
серьезнейший отбор. 

и настройка виртуальных машин на 
сайте, гибкая конфигурация виртуаль-
ных серверов, настройка параметров 
безопасности, поддержка большин-
ства операционных систем, резервное 
копирование, обеспечение сетевой 
безопасности, круглосуточная техни-
ческая поддержка и многое другое. 

При этом у компании, использую-
щей услугу «Виртуальный ЦОД», нет 
необходимости закупать и обслужи-
вать дорогостоящее оборудование, 
решать вопросы энергоснабжения и 
вентиляции серверной, беспокоить-
ся о защите своих данных. И все эти 
облачные сервисы доступны любой 
компании, в каком бы регионе России 
они ни находились. 

Полина РОМАНОВА

Фото пресс-службы 
ПАО «Ростелеком-Северо-Запад»
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Бывают жены декабристов, а 
бывают – мужья. Так в шутку 

говорит о себе депутат Государ-
ственного совета Республики Коми, 
воркутинский художник Сергей Гагау-
зов. Депутатствует он второй созыв, 
а художник – всю жизнь. Южанин, он 
приехал в Воркуту тридцать лет назад 
в белых брюках, ботинках и плаще и 
очень удивлялся сигналившим при 
виде его водителям. Оказалось, бы-
валые воркутинцы выражали так не 
возмущение и даже не восхищение, а 
заботу о залетном человеке: угольная 
пыль Воркуты въедается даже в кожу 
лица, не говоря уж о пижонском для 
Заполярья белом наряде.

Родился Сергей Гагаузов в… Ста-
линграде. Правда, пожить в нем успел 
всего полгода: в 1959-м героический 
город переименовали в Волгоград. 
Дальше был поселок Псебай в запо-
ведной Красной Поляне, затем пере-
езд в Анапу, где Гагаузов жил вплоть 
до встречи с любимой женщиной, 
которая отказалась менять Воркуту 
на любое другое место планеты, будь 
это даже сама Анапа.

В Анапе – пляж, в Анапе – море, в 
Анапе – лето больше половины года, 
а главное – заказы и работа, связан-
ная с ними. Сейчас бы выпускника 
Краснодарского художественного 
училища Сергея Гагаузова назвали 
дизайнером, креативщиком, а тогда 
художники придумывали, как бы по-
интереснее предупредить отдыхаю-
щих, что купаться тут запрещено, с 
собаками тем более, а пляж открыт в 
такое-то время. 

А еще на побережье были бес-
конечные пленэры – рай для худож-
ников. И пленэры обязательно с 
шашлыком и прочими дарами юга, 
поэтому нет-нет да и проскочит в 
полотно рюмка или шампур. Именно 
работа на пленэре делает художника 
художником, убежден Сергей Вла-
димирович.  Свет, объем, фактура, 
композиция, плотность – все там, на 
пленэре. Уникальным для пленэри-
стов местом он называет маленький 
город Бетолу в Македонии. В нем со-

бираются художники со всего мира 
и рисуют только Бетолу. Попасть 
туда – великая честь, но Гагаузов был 
удостоен ее. Условия: картины не про-
даются, а остаются в Бетоле. 

Гагаузова можно назвать «чело-
веком мира». Он писал во многих 
городах и странах: в Словакии, Ма-
кедонии и Болгарии, Нью-Йорке и 
Амстердаме. 

Но в Воркуте, конечно, нет каналов, 
пляжей и моря. Привыкший к буйству 
южных красок, Гагаузов поначалу впал 
в Заполярье в творческий ступор и 
два года не мог писать. Пока муза 
художника приходила в себя от видов 
заснеженной тундры, Гагаузов начал 
преподавать. Сегодня он воспитывает 
уже второе поколение юных живопис-
цев: его первые ученики становятся 
коллегами, приводят к нему своих 
детей. Кто-то просто на всю жизнь об-
ретает насмотренность и прекрасный 
вкус, кто-то едет продолжать учебу в 
Москву и Санкт-Петербург и оттуда 
шлет мастеру трогательные благо-
дарности за наставничество. Правда, 
сам Гагаузов относится к званию на-
ставника иронично. С учениками он 
на равных, хотя в требовательности 
непреклонен. А еще в его школе дети 
могут задавать любые вопросы и 
быть уверенными, что получат на них 
честные ответы.

Художественная школа при вор-
кутинском Дворце творчества детей 
и молодежи знаменита тем, что ее 
воспитанники регулярно привозят 
награды с молодежных Дельфийских 
игр. При этом Гагаузов учит их не 
побеждать, а работать профессио-
нально.

– Детей ориентирую не на награду, 
а на то, чтобы работа была сделана 
профессионально. Чтобы мы уехали с 
игр, а там говорили: «Приезжали ребя-
та из Воркуты, и это было достойно», – 
говорит художник. – Да, не сразу дети 
слышат это, но потом вспоминают 
и понимают. Была у меня ученица… 
Вот когда я в Воркуте – она прекрасно 
работает, уезжаю в командировку – на-
чинается конъюнктура. И она поняла, 
чего я хочу, только на втором курсе 
Штиглица! Работают наши дети не за 
оценку и не за награду. Ценнее моя 
похвала, потому что хвалю я редко.

Даже найдя себя, двигаешься 
дальше, отмечает Гагаузов, тем бо-
лее и искусство постоянно меняется. 
Академичность скучна. Она дает лишь 
приемы и навыки и должна сочетаться 
в художнике с экспериментом. Он 
вспоминает, что нашел свой стиль 
совершенно неожиданно – и тоже на 
пленэре, когда использовал гуашь на 
мокром листе бумаги,  «чтобы стекало 
красиво». Недосказанность, которая 
проявилась в «экспериментальных» 
работах, сродни недосказанности 
великого Николая Фешина. 

– Сергей Гагаузов принадлежит 
к художникам, которых волнует сам 
творческий процесс. Его акварельные 
листы захватывают яркостью тем-
перамента и тонкостью восприятия 
света и цвета. Это праздник красок 
со сложным подтекстом. Работает 
художник в технике «по сырому» ак-
варелью и гуашью в один прием, не 
делая  предварительного рисунка 
карандашом, и никогда не переписы-
вает работу дважды. Сергей Гагаузов 
использует французскую льняную 
тонированную бумагу, которая «ли-
няет» во время смачивания водой, что 
позволяет автору разнообразить тех-
нику работы. Его зеленые пейзажи то 
светлеют, то закипают необузданным 
буйством, то темнеют до напряжен-
ной, полной драматизма пластики. Во 
всех его работах присутствует белый 
свет, преображающий пространство 
до светлой гармонии, – говорит о ху-
дожнике искусствовед Ольга Орлова.

Полина РОМАНОВА

Мы продолжаем знакомить читателей с ведущими мастерами 
изобразительного искусства Республики Коми. Без творчества 
воркутинца Сергея Гагаузова живописный ландшафт региона 
немыслим. Однако воркутинцем он был не всегда… 

Сергей Гагаузов. 
Художник и педагог
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Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.



Сергей 
Гагаузов. 
Художник 
и педагог

«реГиОн» №4  202326

ГаЛерея

10.

1.

2.

4. 5.

3.

1. Воркута. Шахтерская набережная. 
2022 г.
2. Большой Утриш. Анапа. 1989 г. 
3. Монастырские козы. 2018 г. 
4. Кельн. 2002 г. 
5. Вечерний Порто. 2009 г. 
6. Старый мост. Амстердам. 2017 г.
7. Из серии «Осень в Изборске». 2008 г. 
8. Красный мост. Рудник. 2022 г. 
9. Дыхание Онеги. 2017 г.
10. Ранняя осень. 2015 г. 
11. В Переславле-Залесском лето. 
2002 г. 
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Звание «Мастер года –  
2022» и премию 
Правительства Республики 
Коми имени Семена 
Оверина получила 
Наталия Мелешева.  
Она преподаватель  
Коми республиканского 
колледжа культуры  
им. В.Т. Чисталева, 
председатель регионального 
Союза мастеров 
декоративно-прикладного 
искусства и народных 
художественных  
промыслов, член 
Международного cоюза 
педагогов-художников.  
А еще Наталия Мелешева 
– постоянный участник 
республиканских, 
межрегиональных, 
всероссийских, 
международных выставок, 
конкурсов и фестивалей.  
О своем творческом 
пути она рассказала 
в интервью «Региону».

Наталия Мелешева: 
«Я возвращаю 
людям солнце»

мастер ГОда
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– Наталия Витальевна, поздрав-
ляю с победой в выставке. Какие 
Ваши работы увидели посетители 
выставки «Мастер года – 2022»?

– В экспозиции было семь моих из-
делий. Это предметы быта – кухонный 
шкаф, посуда, берестяная полотуха, 
игровые наборы – «Егоркины сказки», 
домино, крестики-нолики, декори-
рованные верхневычегодской и ниж-
невычегодской росписями. На «Ма-
стере года» можно было посмотреть 
и тканые пояса, созданные моими 
ученицами – студентками Колледжа 
культуры имени В.Т. Чисталева Алиной 
Жилиной, Людмилой Лопыревой и 
Дианой Данчевой.

Вообще-то в этой республиканской 
выставке я участвую с 2010 года. Сна-
чала выставляла традиционную игруш-
ку – куклу Метлушку, выполненную на 
основе мочала, создавала сюжетные 
композиции. Например, были работы 

«Баба с возу – кобыле легче» и «Идет 
коза рогатая, идет коза бодатая». 
Кстати, эти и другие работы экспо-
нировались не только в Сыктывкаре, 
но и в Архангельске, Петрозаводске, 
Вологде, Казани, Москве, Екатерин-
бурге и даже в Сербии – в Белграде. 
Многие работы полюбились людям, 
и сейчас мои герои «живут» в разных 
уголках России. 

Позднее стала делать игрушки и 
предметы быта из дерева, которые 
затем расписывала.

– На закрытии выставки Вы не 
только получили награду, но и 
сами вручили премию. Расскажите 
об этом.

– Ежегодно Союз мастеров Ре-
спублики Коми в рамках выставки 
присуждает премию «За высокие 
достижения в области декоративно-
прикладного искусства и народных 

художественных промыслов». Мне, 
как председателю, выпала высокая 
миссия вручить ее молодому мастеру 
художественной росписи Кристине 
Поляковой. Кроме того, Кристину 
удостоили звания лауреата в номи-
нации «Современные тенденции в 
декоративно-прикладном искусстве». 

Для нас с Кристиной эта награда 
была символичной. Кристина По-
лякова – моя ученица-дипломница. 
Ее выпускной работой стал набор 
«Чужан мул\н мойдьяс», в который во-
шла игра-бродилка по мотивам коми 
эпоса. В качестве декора использо-
вались элементы верхневычегодской 
росписи. В дальнейшем Кристина 
участвовала в конкурсе проектов и 
получила грантовую поддержку. Игру 
перевели в картонный вариант и 
распространили по детским садам и 
школам республики.

– Откуда в Вас такая любовь к 
традиционному национальному 
искусству?

– Я родилась и живу в селе Пажга 
Сыктывдинского района. В детстве 
летом мы часто ездили в село Усть-
Пожег. Там, на Вычегде, стоял боль-
шой старый дом бабушки с маминой 
стороны. Хорошо помню, что внутрен-
нее его убранство во многом было 
самодельным: комнаты украшали 
плетенки, кухню – деревянная утварь, 
кровати – вязанные крючком подзоры,  
полы – домотканые половики.  Я 
росла в этой «теплой» атмосфере и 
впитывала ее. Наверное, поэтому мне 
всегда нравилось создавать предме-
ты своими руками.
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В школе, как и многие, я была ак-
тивным ребенком, посещала сразу 
несколько кружков, занималась пени-
ем и танцами. В третьем классе при-
шла в сельский этнопедагогический 
центр. Прикладное творчество меня 
захватило. Почти каждый день я шла 
туда пешком и в дождь, и в холод по 
дороге, где не было даже фонарей. 
При том что этот центр находился 
за четыре километра от моего дома.

– Первых наставников помните?
– В центре я познакомилась со все-

ми видами традиционного ремесла 
– берестоплетением, ткачеством, вы-
шивкой и вязанием, научилась плести 
на коклюшках. Одним из педагогов 
был Семен Ильич Оверин – народный 
мастер России, наставник от Бога. 
Имя Оверина носит выставка «Мастер 
года». Помню Семена Ильича: строгий 
старец с бородой и взглядом, который 
все дети понимали без слов. Я, деся-
тилетняя девочка, бегала по мастер-
ской от ткацкого станка к столу для 
плетения из бересты. За ним работал 
Семен Ильич. Он старался угомонить 
меня, говорил: «Хватит бегать, садись 
работать. Без трудолюбия и терпения 
ничего не получится».

Семен Ильич был и моим настав-
ником по плетению из бересты. До 
сих пор в натурном фонде республи-
канского колледжа культуры хранится 
солонка, которую я сплела под руко-
водством Оверина. Иногда показы-
ваю ее студентам. Когда Семен Ильич 
перестал преподавать, я продолжала 
обучаться художественной обработке 
бересты у другого педагога, тоже его 
ученицы, Екатерины Костиной. Она 
и сегодня работает в этом центре с 
детьми.

– После школы Вы тоже реши-
ли пойти по стопам мастеров-
народников?

– Вовсе нет. Мечтала быть химиком-
биологом, поступить в Сыктывкарский 
университет, но так и не сложилось. 
Я решила пойти в Сыктывкарский 
гуманитарно-педагогический кол-
ледж имени И.А. Куратова на учителя 
ИЗО. В день экзамена впервые села 
за мольберт и взяла в руки карандаш. 
Помню, что рисовала чайник. К моему 
удивлению, педагоги колледжа при-
няли рисунок. И хотя первоначально 
я несерьезно отнеслась к профессии, 
но за годы учебы поменяла свое отно-
шение. Поняла, что это не досуговое, 
а профессиональное занятие. Новый 
смысл пришел во многом благодаря 
моему педагогу Наталье Геннадьевне 
Торлоповой. Она не просто учила азам 
живописи, но и заложила правильное 
отношение к работе.

– В школе преподавали?
– Только во время практики. Сразу 

после колледжа я поступила-таки в 
Сыктывкарский университет на фа-
культет искусств – сейчас это Инсти-
тут культуры и искусства СГУ имени 
Питирима Сорокина. Выучилась на 
художественного руководителя твор-
ческого коллектива. И после оконча-
ния вуза, в 2007 году пришла обучать 
рисунку и живописи, методике пре-
подавания декоративно-прикладного 
искусства в колледж культуры. Вот 
уже 15 лет обучаю будущих художни-
ков, мастеров, педагогов.

Ребят учим традиционным коми 
народным промыслам. В колледже я, 
конечно, выступаю в роли педагога-
художника, пишу картины – это моя 
профессия. А вот декоративно-
прикладное направление – это моя 

отдушина, которой посвящаю все 
свободное время. 

– В какой момент Вас заин-
тересовала верхневычегодская 
роспись?

– Опять же благодаря хорошему 
наставнику. Моя коллега Тамара 
Власовна Сердитова – уникальный 
человек и педагог, мастер росписи 
по дереву. Благодаря ей я начала 
заниматься забытой коми росписью. 
Тамара Власовна давно изучала верх-
невычегодскую роспись и фактически 
возродила ее, выпустив в 2007 году 
учебное пособие «Дарить красоту».

Эта тема меня заинтересовала не 
случайно. Моя прапрабабушка была 
из Усть-Куломского района – родины 
верхневычегодской росписи, которая 
бытовала в верховьях реки Вычегды 
с конца ХIХ века. Когда я углубилась 
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в изучение истории этой роспи-
си, то поняла, что нашим предкам-
северянам, а они жили в трудных 
условиях, в суровом климате, хоте-
лось привнести в быт красочности. 
Они старались украсить свою избу, 
предметы быта. Верхневычегодская 
роспись очень привлекает красотой 
цвета, мощью звучания ярких от-
тенков, солнечностью и необычными 
узорами. Она очень самобытна, 
второй такой росписи в России не 
встретить. Ее элементы не просто 
круги, а концентрические круги, то 
есть большой, меньше, еще меньше. 
Верхневычегодская роспись носила 
обережный характер, ее выполняли 
для личного пользования, не для 
продажи. В 60–70-х годах прошлого 
века мастеров этой росписи не стало, 
традицию забыли.

Когда я увидела предметы, рас-
писанные в этой манере, что-то в 
моей душе всколыхнулось. Глядя на 
роспись, почувствовала радость и со-
стояние внутренней гармонии. Захо-
телось поддерживать это настроение 
в себе, и наверное поэтому я всерьез 
обратилась к верхневычегодской 
росписи. 

– Обучиться росписи предков 
было сложно?

– Сначала расписывала мелкие 
бытовые предметы и игрушки – утицы,  
тарелки, корыта, которые находила 
у себя в сарае. Большинство пред-
метов имели неказистый вид, были 
сломаны, и мне хотелось «вдохнуть» 
в них жизнь. 

После небольших работ захоте-
лось масштаба. В сарае нашла ста-
рый деревянный стул, отреставри-

ровала и расписала его. Получилось 
красиво, но смотрю и понимаю: чего-
то не хватает. Пришла идея сделать 
комплект – стул со столиком. Да не 
просто столик, а с зеркальцем. Трю-
мо решила сделать в виде лопасти 
прялки, потому как исконно верхне-
вычегодская роспись наносилась на 
прялки. Столик выпилила лобзиком 
и ошкурила, а затем полтора месяца 
расписывала. Получился красный 
гарнитур с солярными знаками. 
Это был мой первый опыт работы с 
мебелью.

Следующий предмет нашла на 
свалке. Возле баков стояла советская 
тумбочка, наверное еще довоенных 
годов прошлого века. Она была в не-
потребном виде. Я ее отмыла, почи-
стила и расписала. Получился синий 
гарнитур, в котором использовала 
мотивы нижневычегодской росписи. 
Сейчас оба комплекта представлены 

на выставке в сыктывкарской галерее 
«Пейзажи Севера».

– Где черпаете вдохновение?
– В природе родной Пажги. Живу 

в большом деревянном доме. Летом 
люблю выходить на улицу и смотреть 
на закат, рассвет, зимой – на звезд-
ное небо. Кстати, именно северное 
ночное небо вдохновило на создание 
набора «Небесное чаепитие» – под-
нос с подстаканниками и утицей. На 
нем с помощью верхневычегодских 
мотивов изображено ночное звездное 
небо, созвездия Большой и Малой 
Медведиц. Набор создавала в твор-
ческом союзе с дизайнером Анелией 
Лянцевич в рамках проекта «КЕРКА. 
Искусство жить на Севере».
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жизни. А вот что касается моей мис-
сии, то ее я осознала совсем недавно. 
Зимой участвовала в интересном 
проекте – Всероссийском онлайн-
акселераторе «Путь ремесленника». 
Раз я всерьез занимаюсь верхневы-
чегодской росписью, которая изо-
билует солярными знаками, то я не 
просто возвращаю в культуру забытую 
роспись, я возвращаю людям солнце.

Беседовала
 Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото автора, 
Инны Александровой, 

из личного архива 
Наталии Мелешевой, 

Центра народного творчества 
и повышения квалификации РК 

  Семен Ильич Оверин

родился 2 августа 1924 года в селе 
Пажга Сыктывдинского района. 
Специального художественного 
образования не имел. Уже с пяти 
лет мастерил, глядя на отца, из де-
рева и бересты. Еще в довоенные 
годы его поделки стали известны 
на всю округу.

Участник Великой Отечествен-
ной войны. После войны поступал 
в художественное училище, но 
окончить его не удалось. Вернулся 
в родной дом. Работал председа-
телем колхоза, бухгалтером. В сво-
бодное время мастерил изделия 
из бересты, из березового капа: 
братины, солонки, туеса, хлеб-
ницы, чаны. Семен Ильич создал 
целую галерею персонажей коми 
и русских сказок.

Более 10 лет руководил сту-
дией декоративно-прикладного 
искусства, являлся мастером-
наставником в этнопедагогиче-
ском центре села Пажга, обучая де-
тей секретам народного ремесла.

С 1970 года участвовал в рес- 
публиканских, зональных, всесо-
юзных, всероссийских и между-
народных выставках прикладного 
искусства. Его работы находятся 
в фондах Национальной галереи и 
Национального музея Республики 
Коми. В 1993 году С.И. Оверину 
было присвоено звание «Народный 
мастер РСФСР». 

Умер 19 декабря 1996 года. 
В 1997 году была учреждена 

премия Главы Республики Коми 
имени С.И. Оверина в области 
декоративно-прикладного искус-
ства и народных художественных 
промыслов. 

Творчество зависит не только от 
вдохновения. Мастеру важно, чтобы 
его любовь к творчеству понимали 
в семье. Мне в этом плане повезло. 
Когда поднимаюсь на мансарду и за-
крываюсь в своей мастерской, то дочь 
и сыновья знают: если мама работает, 
то ее беспокоить не нужно.

– В чем видите свою миссию?
– Мне важно ежедневно трудиться 

в мастерской, постоянно развивать-
ся, самосовершенствоваться. Сей-
час, например, изучаю корнеплете-
ние. Для меня это новый вид ремесла, 
в котором тоже хочу развивать свой 
талант.

Цель моего творчества – возрож-
дение традиционных ремесел, сохра-
нение и передача мастерства своим 
ученикам, а также использование 
традиционных ремесел в современной 
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 В XXIX Республиканской выставке-конкурсе декоративно-прикладного 
искусства и народных художественных промыслов «Мастер года – 2022», 
прошедшей в апреле в столице Коми, приняли участие 116 мастеров из 
Сыктывкара, Сосногорска, Корткеросского, Усть-Вымского, Сыктывдинско-
го, Сысольского, Прилузского, Удорского, Ижемского и Усть-Цилемского 
районов. В экспозицию вошли 286 произведений, выполненных в различных 
техниках и материалах.

– «Мастер года» – традиционная в нашей республике выставка, год за 
годом радует нас новыми изделиями народного творчества, – отмечает ру-
ководитель Министерства культуры, туризма и архивного дела Коми Мария 
Балмастова. – Сейчас, когда как никогда важно сохранять традиции, необхо-
димо поощрять энтузиастов, которые вкладывают душу в произведения куль-
туры, чтят историю своего народа и вдохновляют подрастающее поколение 
попробовать свои силы в творчестве. Поздравляю всех мастеров с успешным 
окончанием выставки и желаю новых творческих взлетов! 
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Домашний лекарь
Мухаммаджон Набиев родился и 

вырос в одном из самых красивых 
городов Средней Азии – Фергане. 
Уже в пять лет он понял, что ему 
нравится помогать людям. Когда ба-
бушка мальчика потеряла зрение, он 
каждый день навещал ее – кормил с 
ложки, помогал управляться по дому. 
«Врачом»  Мухаммаджон стал еще 
до того, как получил медицинское 
образование. В многодетной семье 
Набиевых младший сын лучше всех 
делал внутримышечные уколы – за это 
мама в шутку прозвала Мухаммаджо-
на «медбратом». Уже тогда мальчик 
решил, что пойдет учиться на врача.

– Наверное, гены сработали, – 
рассуждает Мухаммаджон. – Мой 
дядя – анестезиолог. Отец Гуламжон 
Набиев – профессор Ферганского 
политехнического института, когда-
то сам мечтал стать врачом. Однако 
любовь к точным наукам переселила, 
и много лет он преподавал студентам 
математику, физику.

Вопрос дефицита кадров в отрасли здравоохранения республики – 
один из самых наболевших. Решать проблему стараются при помощи 
достойных зарплат и единовременных выплат, предоставлением 
жилья. Работать в наш регион едут специалисты из других регионов 
России, стран бывшего СНГ. Второй год в Ухтинской городской 
поликлинике ведет прием врач-терапевт Мухаммаджон Набиев. 
Работать в северном городе уроженцу Узбекистана комфортно, а 
пациенты ценят внимательного и отзывчивого молодого доктора.

Ухтинская прописка 
доктора Набиева
Молодой врач из Узбекистана приехал в Коми в разгар пандемии 
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После окончания школы профес-
сорский сын поступил в академиче-
ский лицей. Обучаясь там, он два года 
готовился к поступлению в российский 
вуз, усиленно изучал химию, биоло-
гию, английский и русский языки.

В 2015 году Мухаммаджон поступил 
в Курский государственный медицин-
ский университет на специальность 
«лечебное дело». К этому времени Му-
хаммаджон хорошо говорил по-русски, 
но учиться в вузе решил исключительно 
на английском языке. Такой выбор он 
сделал неслучайно. «Мне хотелось 
стать востребованным в любой стране 
мира специалистом. Поэтому для меня 
было важно учиться на английском», – 
объясняет врач. 

Учеба в чужой стране 17-летнему 
первокурснику давалась нелегко, в 
том числе в материальном плане. Год 
обучения обходился Набиевым в 2900 
долларов. Поэтому после лекций по 
гистологии, практических занятий в 
анатомической комнате студент бежал 
на подработку. Все шесть лет, пока 
Мухаммаджон получал профессию, 
обучение ему помогала оплачивать 
старшая сестра Саодат.

Добро пожаловать
После окончания университета 

перед молодым врачом встал вопрос 
трудоустройства. Мухаммаджон ре-
шил остаться в России. Несмотря на 
высокий балл в дипломе, с выбором 
рабочего места возникали трудности, 
ведь у иностранца не было разрешения 
на работу. Тогда выпускник обратился 
за помощью в студенческий центр под-
бора вакансий.

– Мне сказали, что у университета 
сложились хорошие дружеские от-
ношения с  Ухтинской городской по-
ликлиникой. Там как раз были вакантны 
несколько мест, в том числе ставка 
врача-терапевта, – вспоминает события 
июля 2021 года наш собеседник. – Со-
звонился с поликлиникой, и меня при-
гласили в Ухту. Собрав единственный 
чемодан, я сел в поезд и поехал в Коми.

В новом городе Мухаммаджон пер-
вым делом озаботился поиском жилья. 
По словам врача, с первого дня в Коми 
он встречал только хороших людей: 
«Вот представьте: вечер, воскресе-
нье. Я пришел на съемную квартиру и 
объясняю хозяину, что у меня пока нет 
денег, чтобы оплатить аренду. Раскрыл 
чемодан и показал стетоскоп, белый 
халат и диплом врача. Объяснил, что 
приехал работать в местной поликлини-
ке и пообещал оплатить жилье с первой 
зарплаты. И знаете, человек не прогнал 
меня, поверил на слово. Такого доверия 
я, пожалуй, прежде не встречал».

Руководство поликлиники при 
протекции Минздрава Коми всего за 

На приеме у терапевта Мухаммаджона Набиева в Ухтинской поликлинике.

Во время учебы в Курском медицинском университете.

две недели помогло решить вопрос с 
патентом на работу. Процедура, кото-
рая для иностранца обычно занимает 
несколько месяцев, в Ухте решилась 
за две недели.

С помощью 
Всевышнего

В 2021 году республика активно 
боролась с коронавирусом. Врачей 
катастрофически не хватало, потому 

молодого врача направили работать 
в красную зону ковидного центра. 
Именно там Мухаммаджон прошел 
боевое крещение. За день молодой 
терапевт принимал от 70 до 100 паци-
ентов. Порой приходилось работать 
без выходных.

Впоследствии врач-терапевт при 
дежурстве на скорой помощи объ-
ездил весь Ухтинский район, побывал 
в большинстве поселков муниципа-
литета.

Сейчас Мухаммаджон принимает 
пациентов в городской поликлинике. 

призВание

«реГиОн» №4  202334



Как не чувствовать себя своим в таком коллективе? Теперь уже точно – северянин!

И.о. министра 
здравоохранения 
Республики Коми 
Игорь Дягилев:

 
– Привлечение специалистов и их 
закрепление в республике – наш 
главный приоритет. Активное уча-
стие руководителей медицинских 
организаций в программах на-
циональных проектов, работа с 
выпускниками вузов и колледжей 
дают результат. Все это выража-
ется в доступности медицинской 
помощи для жителей региона.

Рад, что врачи из других стран, 
получившие образование в Рос-
сии или за ее пределами, видят 
в наших учреждениях надежных 
работодателей. Конечно, таких 
специалистов будет становиться 
больше с каждым годом, посколь-
ку кадровая политика Минздрава 
Коми нацелена на долгосрочную 
перспективу: мы ведем будущих 
медиков от школы и вуза до ра-
боты в больницах и поликлиниках 
республики, строим жилье для 
работающих на отдаленных тер-
риториях специалистов и создаем 
другие необходимые условия. 

Он считает специализацию тера-
певта базовой, ведь с нее начина-
ется диагностика. Именно терапевт 
определяет дальнейший курс лечения 
пациента.

— Часто приходится работать с 
пациентами, которые имеют хрони-
ческие заболевания, лежачими боль-
ными. Важно не просто хорошо знать 
свою профессию, а иметь знания 
психолога, чтобы выслушать человека 
и только затем принимать решение о 
постановке диагноза, назначать лече-
ние, — уверен молодой врач.

К своей работе Мухаммаджон 
относится очень ответственно. По-
другому, уверяет 26-летний доктор, 
не позволяет имя. «В моем имени 
заключено имя Пророка. У меня на ро-
дине люди считают, что это налагает 
большую ответственность на челове-
ка. Поэтому в особо сложных случа-
ях, прежде чем поставить человеку 
диагноз, я обращаюсь к Всевышнему, 
чтобы он помог мне. Ведь главное во 
врачебном деле – не навредить. И 
думаю, Он меня слышит», — фило-
софствует Мухаммаджон.

А вот на рабочем месте самое 
главное – это атмосфера и коллектив. 
Коллеги в поликлинике устроили при-
езжему специалисту теплый прием. 
Опытные врачи консультируют при 
необходимости, а добросердечные 
медсестры подкармливают смуглого 
доктора разносолами.

И пусть в Ухте не много солнечных 
дней, а зимой часто метут метели, 
Мухаммаджону нравится этот тихий 
чистый город. «Когда я учился в Кур-

ске, то постоянно ощущал себя ино-
странцем. В Ухте нет национального, 
культурного барьера, поэтому я не 
чествую себя чужим, – делится наблю-
дениями собеседник. – Мне нравится 
компактность Ухты, до работы можно 
дойти пешком. Горожане приветливые 
и гостеприимные». 

По словам главного врача Ух-
тинской городской поликлиники 
Антонины Пешковой, руководство 
медицинского учреждения актив-
но работает над привлечением 
молодых специалистов. Хорошим 
специалистам всегда рады в много-
национальном коллективе ухтинской 
поликлиники.

— Работа терапевта – очень слож-
ная. Мухаммаджон проявил себя 
грамотным, трудолюбивым докто- 
ром. Зарекомендовал себя как само-
стоятельный специалист, который 
не боится брать ответственность, 
– отмечает Антонина Пешкова. – Не 
так давно он исполнял обязанности 
завотделением в терапии. Считаю, 
что у этого специалиста хорошие 
перспективы.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото Александра Филиппова,
из личного архива 

Мухаммаджона Набиева
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Последние несколько лет в провинции, как утверждают 
эксперты, наблюдается всплеск интереса к классическому 
искусству. Периферийные сцены стали площадкой для крупных 
проектов и смелых экспериментов. Для будущих звезд  
работа в небольших театрах становится отличной школой  
и началом творческой карьеры, а для звезд состоявшихся –  
возможностью выступить перед благодарной публикой. 
Подтверждением этого в апреле стал XXXIII Международный 
фестиваль оперного и балетного искусства  «Сыктывкарса 
тулыс» (Сыктывкарская весна) имени И. Бобраковой.

Премьеры сезона 
и яркие проекты
представил зрителям фестиваль «Сыктывкарса тулыс» 

Открылся фестиваль роскош-
ным «ассорти» из самых кра-

сочных и ярких фрагментов балетов 
П.И. Чайковского «Лебединое озеро», 
«Спящая красавица» и «Щелкунчик». 
В разных партиях блеснули при-
глашенные исполнители, солисты и 
артисты балета: в «Щелкунчике» –  
прима-балерина Астраханского го-
сударственного театра оперы и ба-
лета Айгуль Альмухаметова (Маша), 

партию Принца исполнил артист 
этого же театра, лауреат междуна-
родных конкурсов Артур Альмухаме-
тов.  В «Лебедином озере» на сцену 
в образе Одетты-Одиллии вышла 
прима-балерина Московского ака-
демического Музыкального театра 
имени К. С. Станиславского и В. И. 
Немировича-Данченко, заслуженная 
артистка России Наталья Сомова. В 
«Спящей красавице» на сыктывкар-
ской сцене блистала прима-балерина 
Татарского академического госу- «Щ
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– Мы сыграем то, что сыктывкар-
ская публика не услышит больше 
нигде, нам хочется поделиться этим, 
потому что это играется только у нас, 
– признался он журналистам перед 
выступлением. 

Маэстро рассказал о своих проек-
тах на драматических сценах, о юноше-
ском оркестре под его управлением, в 
котором играют два юных скрипача из 
Коми – сыктывкарец Савелий Дикоев и 
воркутинка Варвара Русакова.

В первом отделении вечера прозву-
чали сюита в старинном стиле Эдвар-

Орловский – Андрей Ковалев. Дирижи-
ровал Никон Родюков. 

Еще одна премьера юбилей-
ного сезона – опера Моцарта 

«Дон Жуан» («Регион» писал о ней в 
ноябрьском номере 2022 года) – на-
делала немало шума среди сыктыв-
карской публики. Новое прочтение 
старой истории о ловеласе вызвало 
полярные отзывы: у кого-то восторг, 
у кого-то недоумение. Стоит ли гово-
рить, что билеты на громкую премьеру 

дарственного театра оперы и балета 
имени Мусы Джалиля Аманда Гомес.

Но праздник начался еще в фойе, 
где зрителей приветствовал ансамбль 
скрипачей Колледжа искусств Ре-
спублики Коми.  В честь открытия 
фестиваля в театре разместили пункт 
Почты России: ценители театрального 
искусства могли бесплатно отправить 
открытки с изображением балета «Ле-
бединое озеро» в любой уголок страны.  

Концерт к 150-летию Сергея Рах-
манинова собрал беспрецедентное 
количество хористов. Для исполнения 

симфонической поэмы «Колокола» на 
одной сцене сошлись три хора: театра 
оперы и балета, ансамбля песни и 
танца «Асъя кыа» и сыктывкарского 
академического хора.  Одно из самых 
популярных сочинений Рахманинова, 
концерт № 2 для фортепиано с орке-
стром, звучал в исполнении оркестра 
театра и одного из ярчайших предста-
вителей поколения молодых россий-
ских пианистов Алексея Мельникова.

А 19 апреля в Сыктывкар при-
летел знаменитый альтист и 

дирижер Юрий Башмет, причем по-
сле бессонной ночи и совместного 
благотворительного концерта, по-
священного Эдварду Григу и Максиму 
Горькому в «Театре наций», с Евгени-
ем Мироновым. Юрий Башмет и ан-
самбль под его руководством «Соли-
сты Москвы» дают двести концертов 
в год. 2023-й прошел на фестивале 
«Сыктывкарса тулыс». Нынешняя про-
грамма – эксклюзивная.

да Грига «Из времен Хольберга» в пяти 
частях, «Отражения» молодого компо-
зитора Кузьмы Бодрова на тему 24-го 
каприса Паганини в стиле Бетховена, 
Брамса, Чайковского, Прокофьева 
и Паганини. Партию альта исполнил 
сам маэстро. Во втором отделении 
сыктывкарская публика погрузилась 
в «Воспоминания о Флоренции» Чай-
ковского. 

Оперетта И. Штрауса «Месть Лету-
чей мыши» – премьерная постановка 
65-го юбилейного сезона. Эту полную 
загадок и юмора  историю по слож-
ности сравнивают с оперой-буфф. 
Тонкий юмор и филигранная ирония 
мастерски вписаны в сюжетную линию 
спектакля, а новое экстравагантное 
прочтение знакомой всем истории 
позволило по-особенному взглянуть на 
сюжетную линию этой обворожитель-
ной оперетты, которой сегодня почти 
150 лет. В главных партиях выступили 
ведущие солисты театра: Розалинда 
– Елена Лодыгина, Айзенштайн – Ана-
толий Журавлев, Адель – Анастасия 
Морараш, Фальк – Геннадий Муралев, 

были раскуплены задолго до спекта-
кля. Кстати, в этом сезоне в театре 
опробовали систему динамического 
ценообразования: чем раньше куплен 
билет, тем выгоднее он обходится 
зрителю, цена возрастает по мере 
приближения дня показа. Во время 
фестиваля состоялся второй показ 
этого современного прочтения клас-
сического моцартовского шедевра, 
превратившегося не просто в весе-
лую постановку, а в таинственный, 
интригующий и страстный психологи-
ческий спектакль. Партию Дон Жуана 
исполнили Никита Одалин и Андрей 
Ковалев, донны Анны – Елена Лодыги-
на, донны Эльвиры – Галина Петрова, 
дона Оттавио – Борис Калашников, 
Лепорелло – Алексей Петров. Ор-
кестром управлял главный дирижер 
театра Роман Денисов.
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жемчужин, передающих все очарова-
ние и роскошь Востока. В фестиваль-
ной «Баядерке» выступили ведущие 
солисты Татарского академического 
государственного театра оперы и ба-
лета имени Мусы Джалиля Кристина 
Андреева и Олег Ивенко, а также Дарья 
Бадыкова и Фарходжон Камолов из 
Челябинского театра оперы и балета 
имени М. И. Глинки.

В великом творении Оффенбаха 
– опере «Сказки Гофмана» – благо-
даря торжеству музыки, необычности 
формы и содержания, зритель XXI века 
по-новому смотрит на взаимоотноше-
ния человека и общества, мужчины и 
женщины, музы и поэта. В спектакле 
был занят дирижер Московского 
академического музыкального театра 
имени К. С. Станиславского и В. И. 
Немировича-Данченко (МАМТ) Ариф 
Дадашев. Главную партию впервые 
на сыктывкарской сцене исполнил 
ведущий солист МАМТ, заслуженный 
артист Республики Бурятия Чингис 
Аюшеев, хорошо знакомый публике 
по участию в других сезонах «Сык-
тывкарса тулыс», а партию Джульетты 
– лауреат международных конкурсов 
Елена Аюшеева (Москва), также посто-
янный участник фестиваля. Наряду с 
приглашенными артистами в «Сказках 
Гофмана» были заняты солисты театра 
Анастасия Морараш, Елена Лодыгина, 
Алексей Петров, Яна Пикулева. 

Не и з м е н н о  а н ш л а г о в а я 
премьера сезона – балет-

фантазия «Русалочка», философ-
ская сказка о большой любви со своей 
сюжетной линией, наполненной глу-
боким смыслом, трогающим до глу-
бины души. Спектакль завораживает 
магией и волшебством, это грустная 
сказочная история, где происходят 
чудеса и добро противостоит злу, 
хитрости и коварству. Вместе с со-
листами нашего театра Романом Ми-
роновым, Ринатом Бикмухаметовым,  
Анной Ткаченко  в главной партии вы-
ступила  прима-балерина Большого 
театра России, заслуженная артистка 
России, лауреат международных кон-
курсов и Российской национальной 
театральной премии «Золотая маска» 
Евгения Образцова. Знают балерину 
и любители кино – осенью 2019 года 
состоялась премьера фильма режис-
сера Андрея Смирнова «Француз», в 
котором Евгения Образцова сыграла 
главную женскую роль. На фестивале 
балет шел два вечера, а 16 апреля 
транслировался на портале «Культу-
ра. РФ». 

Балет  «Баядерка» – спектакль с яр-
кой образной хореографией, которая 
подобна ожерелью из великолепных 
танцев – настоящих хореографических 

Украшением фестиваля ста-
ло кроссовер-шоу «Мелодия твоей 
души», буквально поразившее сыктыв-
карских зрителей в преддверии нового 
года.  «Кроссовер» переводится как 
«без дорог». В соответствии с жанром 
выстроились и знаменитые произве-
дения в исполнении музыкантов орке-
стра театра под управлением Романа 
Денисова. Уникальная программа 
погрузила зрителей в атмосферу му-
зыки от эпохи барокко до неоклассики. 
Рок-композиции в симфоническом 
звучании и классика, исполненная на 
эстрадных инструментах, особенно 
впечатляют молодежь, открывшую 
для себя музыку из глубины веков как 
вполне современную.

Завершился фестиваль «Сыктыв-
карса тулыс» традиционным гала-
концертом. В масштабной концертной 
программе приняли участие солисты 
оперной и балетной трупп, артисты 
хора и балета и, конечно же, гости фе-
стиваля – приглашенные исполнители 
из разных театров России.

Полина РОМАНОВА

Фото предоставлены 
Театром оперы и балета
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Василий Кунгин. 
Рукописи не горят…

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

О своем детстве Василий Кун-
гин так сообщал в автобио-

графии: «Я – гражданин бывшего Чер-
дынского уезда, крестьянин из с.Покча. 
На родине у отца было земледелие, 
а зимою извоз. Учился в приходской 
школе, год учился в двухклассной. Про-
должить учиться не пришлось – отец 
отвлек от учения своим извозом».

Когда Василию исполнилось 20 лет, 
он отправился на Печору бурлачить. 
Здесь его, смышленого парня, при-
метили купцы – отец и сын Сокотовы, 
определив на более легкую работу – 
«сдавать хлеб кому будет приказано». 
На Печору Кунгин ходил три лета. Ходил 
– в буквальном смысле. Значительную 
часть пути из Чердынского края в Пе-
чорский надо было проделать по лес-
ным дорогам и волокам на своих двоих. 
В позапрошлом веке это был основной 
путь, которым на верхнюю Вычегду и 
Печору шли люди и товары из Пермско-
го края. Приобщиться к торговле решил 
и молодой Кунгин. «Познакомившись с 
Зырянским краем, я задумал сделать 
себя торговцем, – вспоминал он годы 
спустя. – В 1887 году я накупил рублей 
на сто мелочей и, сложив в коробок, 
отправился на санках в Зыряна на 
р.Вычегду торговать». По верхневыче-
годским и печорским селам коробей-
ник Кунгин бродил восемь лет, пока в 
1887 году не женился. С женой Марией, 
из чердынских мещан, они обоснова-
лись на жительство в селе Помоздино. 
Там же через пять лет построили дом и 
открыли «мелочную лавочку».

В итоге лотошная и лавочная торгов-
ля не принесла Кунгину капиталов, и с 
годами он решил оставить это занятие. 
В поисках заработка брался за любое 
дело: ходил с таксаторами на лесо- 
устройстве, брал подряды по теске 
железнодорожных шпал, охотился, ло-
вил рыбу. А еще – «корреспондировал 
в газеты и журналы, получал гонорар 
до 15 руб. в месяц». Кроме заметок и 
статей писал стихи, рассказы, сказки и 
даже пьесы. Недостаток в образовании 
компенсировал чтением классиков, 
особенно Льва Толстого, которого 

буквально боготворил. Любопытно, 
что в 1896 году с великим писателем 
Кунгину даже довелось свидеться и 
пообщаться.

«В бытность мою в Москве, во время 
коронации Николая II, я имел счастие 
повидать и поговорить с писателем 
Львом Николаевичем, которого я спра-
шивал насчет своего писательства, 
объясняя, что я мало учился, – читаем 
в автобиографии Кунгина. – Лев Нико-
лаевич, прочитавши мой стишок «В ка-
бачке», сказал: «Продолжайте писать, 
я вижу – у вас есть талант. Писателю-
поэту недостаточно учиться, ему нужно 
родиться»...

По своему мировоззрению Кунгин 
считал себя толстовцем, в Бога верил, 
но в церковь не ходил и «на иконы не мо-
лился». Позже, при советской власти, 
представлял себя «социалистом» или 
даже «старым революционером», что, 
скорее всего, было защитной реакцией 
на преследования со стороны новых 
властей. Опасения Кунгина были не на-
прасны. В начале 1930-х его семью при-

числили к разряду кулаков, скромное 
хозяйство обложили непосильными на-
логами, в уплату которых конфисковали 
половину дома. Месяц Кунгин пробыл 
в усть-куломском арестантском доме. 
Во время этих преследований пропало 
большинство рукописей, хранившихся 
у Кунгина в сундуке.

В эти годы семейство Кунгина «из 
семи душ» оказалось в крайней нужде. 
В поисках лучшей доли они перебра-
лись с верхней Вычегды в Сыктывкар. 
Правда, снять жилье в городе оказалось 
не по карману, и Кунгины обосновались 
в соседнем Выльгорте. Снимая убогое и 
тесное жилье, голодали. Работу нашла 
только старшая дочь Евлампия. Пре-
старелый Кунгин собирал в окрестных 
лесах грибы и ягоды, шел на городской 
базар и менял их на хлеб. А еще – осе-
нью до снега подбирал несобранную 
картошку на колхозном поле. В надежде 
на гонорар он отправлял свои корре-
спонденции в областные и центральные 
газеты, даже в «Правду», но, за редким 
исключением, их не печатали. Пришло 
время идейно подкованных рабкоров, 
и кунгинские заметки «на злобу дня» 
стали редакциям не нужны.

В последние годы жизни Василий 
Кунгин восстановил по памяти утра-
ченные рукописные материалы, какие 
смог. В 1934 году он передал в Коми 
областной краеведческий музей 8 те-
традок своих рукописей. 

В марте 1936 года Василий Кунгин 
умер. Похоронили его на выльгортском 
кладбище.

Если могила Кунгина не сохрани-
лась, то рукописное наследие – около 
полутора тысячи листов – дошло до 
наших дней и находится в  фондах 
Национального архива Республики 
Коми. В 2012 году рассказы и очерки 
из этого собрания были изданы уси-
лиями Михаила Игнатова и Дмитрия 
Напалкова. Сборник произведений 
Василия Кунгина под названием 
«Наивные повести из жизни Севера» 
вышел в издательстве «Эском». В до-
кументальных очерках и рассказах – не 
только история жизни, мироощущение 
простого человека из глубинки до и 
после революции. Книга стала ценным 
источником по истории  Коми края 
конца XIX и начала XX века,  содержит 
массу интересных фактов и авторских 
наблюдений.

Евгений ВЛАДИМИРОВ

«Мы любим много побахвалить, похвастать, прикрыть свои слабости 
в печати. Этим мы обманываем себя, обманываем общественное мнение 
и, наконец, революцию и социализм».

(Василий Кунгин, 1926 г.).
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160 лет назад, 12 апреля 1863 года, родился Василий Прокопьевич Кунгин. 
Его имя долгие годы оставалось неизвестным даже для специалистов-
филологов и историков-краеведов. Биография и далекое от принятых 
литературных канонов творчество Кунгина не вписывались в официальный 
советский мейнстрим. Писателя-самоучку, оставившего богатое рукописное 
наследие, открыли читателям лишь в начале 1990-х годов, а первая книга  
с его рассказами и очерками вышла всего десять лет назад.  



За годы войны на шахтах Воркуты добыли более 7,5 миллиона 
тонн угля. Из них 6 миллионов 182 тысячи тонн отгрузили 
потребителям. Для транспортировки угля из Воркуты было 
отправлено 200 тысяч железнодорожных вагонов, или около 
8 тысяч железнодорожных составов. Известно, что 651 состав 
угля был отправлен в помощь героическому Ленинграду. 
Помощь Ленинграду была, безусловно, важной, но далеко  
не единственной значимой заслугой воркутинцев в годы 
Великой Отечественной войны. Ускоренное строительство 
Северо-Печорской железной дороги и увеличение поставок  
по ней воркутинского угля стали решающими факторами  
для разрешения «дровяного кризиса». 

Для преодоления 
«дровяного кризиса»
уже в конце 1941 года по Северо-Печорской железнодорожной 
магистрали из Воркуты отправился первый состав с углем

Великую Отечественную войну 
Воркута встретила в статусе 

рабочего поселка, который входил 
в состав Кожвинского района Коми 
АССР. В 1941 году в Воркуте прожи-
вало около 30 тысяч человек, причем 
27 393 из них были заключенными. В 
июне 1941 года здесь действовала 
единственная угледобывающая шах-
та. Добыча угля велась исключительно 
ручным способом – кайлом и лопатой. 
Первый уголь для нужд фронта из 
Воркуты был отправлен уже в июне 
1941 года. Караван с наполненными 
углем баржами отправился от при-
стани Воркута – Вом. Но доставка 
водным путем была крайне сложной 
и долгой, причем только в летнее 
время, а уголь требовался срочно и в 
большом количестве. В стране насту-
пал острейший транспортный кризис.

Причиной кризиса, который раз-
разился осенью 1941 года на желез-
нодорожных магистралях страны, 
стала оккупация Донецкого угольного 
бассейна – основного поставщика ка-
чественного угля. Не хватало топлива 
и для производства электроэнергии, 
и для подвижного состава. В условиях 
крайнего дефицита угля уже к концу 
1941 года локомотивы на 8 желез-
ных дорогах Северо-Запада страны 
пришлось перевести на дровяное 
топливо, что почти в два раза снизило 
скорость движения паровозов и длину 
составов. Из-за высокой зольности 
дров, паровозы постоянно выходили 

железной дороги изменился карди-
нально. В июле 1941 года постанов-
лением Совнаркома СССР ввод в 
эксплуатацию линии Кожва – Воркута 
с октября 1945 года был перенесен на 
1 мая 1942 года. Для этого на строи-
тельство дороги дополнительно были 
направлены 4 тысячи заключенных 
и техника. Но пленум Коми обкома 
ВКП(б) своим постановлением «О 
ходе выполнения плана железнодо-
рожного строительства линии Печора 
– Воркута» от 14–15 июля 1941 года 
утвердил мероприятия, для того что-
бы обеспечить открытие временного 
рабочего движения на этом участке 
уже в декабре 1941 года.

Железная дорога в военных усло-
виях строилась по так называемой 
временной схеме с применением 
упрощенных технических условий. 
Лесная промышленность Коми АССР 
к 1 сентября 1941 года обеспечила 
шпалами строительство железнодо-
рожной линии Кожва – Воркута только 

Петр Дунаев, машинист паровоза ОВ № 5831, 
тянувшего первый состав с углем.

из строя, их ремонт отнимал огромное 
количество сил и времени. Невыдача 
локомотивов привела к скоплению на 
станциях и перегонах обездвиженных 
составов с различными грузами. Ре-
шение о переводе паровозов на дрова 
привело к тотальному сбою графика 
движения, замедлив эвакуацию и 
поставки, в том числе движение воин-
ских эшелонов, что срывало доставку 
войск к линии фронта и, в свою оче-
редь, пагубно влияло на боеспособ-
ность Красной армии. 

По-настоящему разрешить про-
блему угольного голода на транс-
порте удалось только благодаря 
продукции Воркутинского угольного 
месторождения и запуску движения 
по Северо-Печорской железнодорож-
ной магистрали. Именно «дровяной 
кризис», возникший к осени 1941 года 
на Северо-Западном участке сети 
железных дорог, стал одной из причин 
экстренного форсирования темпов 
строительства Северо-Печорской 
магистрали, которая приобрела поис-
тине стратегическое государственное 
значение. О важности для страны 
железнодорожной магистрали на 
Воркуту говорит уже тот факт, что для 
ее строительства в срочном порядке 
были демонтированы и переброшены 
в Коми АССР конструкции строивше-
гося в то время в Москве Дворца Со-
ветов, а также один из мостов через 
канал Москва – Волга.

В первые же месяцы после начала 
Великой Отечественной войны график 
строительства Северо-Печорской 

быЛОе
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на 58,2 процента от потребности. 
Поэтому при технических нормативах 
1600 шпал на один километр главного 
пути укладывалось 700–900 шпал. 
На самом северном участке рельсы 
и шпалы укладывались прямо на 
мерзлую почву и лед без возведения 
земляного полотна.

Вокруг всех естественных пре-
град и труднопроходимых участков 
делались обходы. Затраты и усилия 
сводились до минимума. Подъемы 
и повороты железной дороги стали 
критически-допустимыми, выемки и 

Очистка путей 
перегона Юнь-Яга – Воркута

Прибытие первого поезда по Северо-Печорской железной дороге 
на станцию Воркута, 28 декабря 1941 года.

В нормативный режим работы до-
рога вошла только к лету 1942 года. 
Постановлением Государственного 
комитета обороны от 4 июня 1942 г. 
№1855 в Котласе было организовано 
Управление официально введенной 
в эксплуатацию Северо-Печорской 
железной дороги протяженностью 
около 1600 километров. Постро-
енная в непригодных для жизни 
природных условиях и оплаченная 
тысячами человеческих жизней, 
Северо-Печорская дорога открыла 
для воркутинского угля путь к по-
требителям. Это стало решающим 
фактором для преодоления «дровя-
ного кризиса». 

В первых эшелонах, прибывших 
по железной дороге, в Воркуту ста-
ло поступать горное оборудование, 
снятое с шахт Донбасса: из Горловки, 
Макеевки, Лисичанска. На шахтах 
Воркуты появились первые отбой-
ные молотки. До этого воркутинские 
горняки трудились на грани челове-
ческих возможностей, выполняя 2–3 
нормы за одну смену самыми при-
митивными орудиями труда – кайлом 
и лопатой.

Для обеспечения работы Северо-
Печорской железной дороги из 
Ленинграда были вывезены 138 па-
ровозов, 74 тендера, 2027 вагонов и 
платформ. Только с Балтийского за-
вода в Московское паровозное депо 
для северной магистрали отправили 
50 локомотивов серии Щ, летом 1942 
они заменили маломощные паровозы 
ОВ. Затем железнодорожники стали 
переходить на серию Э, что давало 
возможность водить тяжеловесные 
поезда весом 1200 тонн. А рекор-
дсмены водили поезда аж в 3600 
тонн!

К концу войны в число потреби-
телей угля Печорского бассейна 
входили уже 9 областей и 2 авто-
номные республики РСФСР, 35 го-
родов и 52 предприятия, в том числе 
многочисленные заводы: 2 военных, 
3 танковых, 4 авиационных, 1 авто-
мобильный, 4 резинотехнических, 5 
химических, станкостроительный, 
трубопрокатный, сталелитейный и 
другие. А еще 9 железных дорог – 
преимущественно Северо-Западного 
региона страны. 

 
Наталья БОГУШ

Фото из фондов 
Воркутинского музейно-

выставочного центра

земляное полотно минимальными, 
основные конструктивные элементы 
сооружений упрощены, дефицитные 
привозные стройматериалы замене-
ны местными материалами, в частно-
сти металлические конструкции – де-
ревянными или комбинированными.

Первый состав по широкой 
колее прибыл в Воркуту 28 

декабря 1941 года. Легендарной 
«овечкой» – паровозом серии ОВ за 

номером 5831 управлял машинист 
Петр Петрович Дунаев. В тот же 
день он отправился в обратный путь. 
Со скоростью 4–5 км в час паровоз 
Дунаева тянул две двухосные плат-
формы с углем и несколько вагонов 
с подарками, собранными ворку-
тинцами для бойцов Красной армии. 
До станции Кожва состав добрался 
только в феврале 1942 года. Большое 
время, затраченное на дорогу, объ-
ясняется постоянными задержками 
из-за снежных заносов, а также тем, 
что насыпь была ненадежной из-за 
просадок и расхождения путей. Из-
за вынужденно низкого качества 
строительных работ в первые месяцы 
на дороге часто случались аварии и 
крушения поездов, что приводило к 
перерывам в движении. Несмотря на 
все трудности, за оставшиеся до кон-
ца 1941 года дни по новой железной 
дороге из Воркуты было отправлено 
потребителям 65 вагонов –1011 тонн 
заполярного угля. 

41«реГиОн» №4  2023

кО дню пОбеды



История республики знает примеры, когда в Великую 
Отечественную войну в ряды Красной армии призывались 
пятеро и даже шестеро родных братьев. А случай с семьей 
Ваддоровых из села Керчомья Усть-Куломского района – 
уникальный. Три родные сестры – Мария, Елена и Дарья 
Ваддоровы – одна за другой ушли на фронт. 

Через всю войну
прошли три сестры Ваддоровы 
из вычегодского села Керчомья

Беда за бедой 
Федор Минич и Клавдия Ивановна 

Ваддоровы родились и выросли в 
селе Керчомья. Здесь же поженились, 
построили большой двухэтажный дере-
вянный дом, держали скот – три коровы 
и две лошади – тяжеловоза и беговую. 
В семье подрастали дочери Мария, 
Елена и Дарья.

В селе Ваддоровы слыли крепкими 
хозяевами. Федор Минич работал де-
сятником, а Клавдия Ивановна труди-
лась по дому, обшивала семью, шила 
на заказ. Так бы и жить Ваддоровым, не 
зная горя, но супружеское счастье обо-
рвалось. Как-то весной Федор Минич 
собрался в лес. Клавдия Ивановна не 
хотела отпускать мужа, словно предчув-
ствуя беду. Но тот лишь отшучивался, 
мол, «медведю нужно бояться Федора, 
а не наоборот». Вскоре тело Федора 
Ваддорова нашли в лесу односельчане. 
Главу семейства задрал косолапый.

Узнав о случившемся, Клавдия 
Ивановна чуть не лишилась рассудка 

и потеряла очередного ребенка, ко-
торого носила под сердцем. Но рук 
вдова не опустила, продолжила дело, 
начатое мужем, – вела все домашнее 
хозяйство, держала скот.

«Беда не приходит одна» – говорят 
в народе. Оставшейся вдовой Клавдии 
Ваддоровой предстояло пережить но-
вое потрясение.

– Моя мама – двоюродная се-
стра бабе Клаве – вспоминала, что 
представитель сельсовета сватался к 
Клавдии, предлагал выйти замуж, но 
она отказала. Рассерженный жених 
пригрозил, что теперь ее жизнь пойдет 
хуже прежнего. Так и случилось, – рас-
сказывает жительница Керчомьи Нина 
Ваддорова.

Среди ночи в дом Ваддоровых на-
грянули коллективизаторы. Хозяев 
объявили кулаками, а  все имущество 
– дом, скарб, коров и лошадей – кон-
фисковали. Раскулаченным матери 
и детям не разрешили даже одеться, 
из родного дома их выгнали на снег в 
ночных рубахах.

– Во время обыска Клавдия успе-
ла спрятать под подолом ножницы. 
Она часто говорила, что после рас-
кулачивания они помогали ей шить, 
зарабатывая на хлеб в Сыктывкаре, 
куда семья переехала жить. Обычные 
железные ножницы спасли семью 
от голода, – рассказывает Нина Ва-
сильевна. – Кстати, в новом доме те 
самые ножницы хранили как семейную 
реликвию.

Мария Ваддорова в годы войны и во время работы в обкоме партии.
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На фронт ушли 
медсестрами

Когда началась Великая Отече-
ственная война, старшей Марии было 
18 лет, Елене – 17, а младшей Дарье 
едва исполнилось 15. В тылу девчонкам 
не сиделось. Как и многие в то время, 
сестры записались в добровольцы, но 
на фронт поначалу их не взяли.

Тогда Ваддоровы пошли учиться на 
курсы медсестер и со второй попытки 
попали-таки на передовую. В архивах 
Сыктывкарского горвоенкомата Коми 
АССР сохранились записи, по которым 
можно отследить боевой путь родных 
сестер. Первой на защиту родины в 
ноябре 1942 призвали Марию, за ней – 
Елену. В 1943 году ряды Красной армии 
пополнила Дарья.

Какие чувства испытывала Клавдия 
Ивановна, провожая одну за другой 
на фронт дочерей? Отговаривала ли 
мать их от службы? Мы не можем от-
ветить на этот вопрос. Зато знаем, 
что перед мобилизацией Мария, 
Елена и Дарья сделали совместный 
фотопортрет. Этот снимок Клав-
дия Ивановна берегла всю войну. 
На фронте Мария была не только 
медсестрой, но и зенитчицей 84 от-
дельного артиллерийского батальона. 
Воевала в Белоруссии, Литве, Вос-
точной Пруссии. Дошла до Германии 
и в звании ефрейтора в августе 1945 
года была демобилизована.

Средняя сестра Елена на войне 
трудилась санитаркой в железнодо-
рожных войсках, переправляла ране-
ных в госпитали. Впоследствии из-за 
красивого почерка работала в штабе 
писарем.

Елена Ваддорова в годы войны.

Елена Ваддорова с дочерьми.

А в 1948 году произошел несчастный 
случай, который оборвал жизнь моло-
дой женщины.

Елена Ваддорова еще на фронте 
познакомилась с Лео Тер-Саркисовым. 
Красавиц-грузин, штабной офицер, 
был намного старше избранницы, но 
возраст не стал преградой, и после 
войны Елена вышла за него замуж. 
Молодожены уехали в Тбилиси.

– Елена не раз приезжала в гости к 
родным в Коми. На малую родину она 
привозила детей – Татьяну, Ольгу и 
Олега. Как сейчас ее помню: тоненькая 
и очень доброжелательная женщина 
была, – рассказывает еще одна род-
ственница Ваддоровых Нина Безгаче-
ва. – В начале 90-х годов связь с Тер-
Саркисовыми у нас прервалась. Тети 
Лены не стало 21 сентября 1992 года.

Единственная из трех сестер, кто 
вернулась на родную землю, – Мария. 
После войны она устроилась на работу 
в Сыктывкаре и вышла замуж за Степа-
на Дмитриевича Лодыгина. Фронтовик, 
кстати тоже уроженец Керчомьи, так 
настойчиво ухаживал за бывшей зенит-
чицей, что не оставил шансов другим 
ухажерам.

Со временем супруги построили 
свой дом. В семье один за другим на 
свет появились сыновья Александр, 
Анатолий и Дмитрий. Мама Марии, 
Клавдия Ивановна, хоть и вырастила 
трех девочек, но с удовольствием нян-
чила внуков-мальчишек.

– Мария Федоровна работала бух-
галтером в обкоме партии. Была очень 
гостеприимной, охотно принимала 
родню из Керчомьи. После первомай-
ской демонстрации мы часто собира-
лись дома у Лодыгиных. Марию Фе-
доровну не раз приглашали выступить 
перед школьниками, но про войну она 
рассказывать не любила, – поведала 
Нина Безгачева. 

Она припомнила, как однажды в раз-
говоре Мария Федоровна призналась, 
что самым страшным потрясением в 
жизни для нее стало раскулачивание: 
«Я потом всю жизнь доказывала людям 
и прежде всего себе, что я не кулац-
кая дочь. Потому и в комсомол среди 
первых вступила, и на фронт пошла, и 
активную жизнь вела».

В 1985 году, на 40-летний юбилей 
Победы, Марию Федоровну награди-
ли орденом Отечественной войны II 
степени. Судьба так сложилась, что 
фронтовичка-орденоносец пережила 
мужа и всех своих детей. Ее не стало 
в 2012 году.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото из личного архива 
Нины Ваддоровой

Нам не удалось выяснить, где и как 
служила младшая из сестер Ваддоро-
вых Дарья. В Книге памяти Республики 
Коми есть лишь скупая справка о том, 
что она была демобилизована в августе 
1945 года.

Жизнь после войны
В родную Коми АССР Дарья воз-

вращаться не стала. Родственники го-
ворят, что на фронте с ней произошла 
история, подобная той, что показана в  
известном фильме «Военно-полевой 
роман». Известно, что после войны 
Дарья уехала в Магадан работать на 
золотых приисках. Там же родила сына. 
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Национальный музей 
Республики Коми запустил 
новый проект  – спектакль-
читку «Пишите письма. 
Сергей Довлатов». Прежде 
мероприятия подобного 
формата в музее не 
проводили. Специально 
для постановки в здании 
Отдела истории 1924 
года постройки со стен 
сняли культурный слой и 
оборудовали театральный 
зал в стиле лофт. 

Ожившие 
письма
Переписка Сергея Довлатова и сыктывкарской 
студентки Светланы Меньшиковой 
стала основой спектакля, поставленного 
в Национальном музее Республики Коми

«Мне кажется, 
я прозрел»

Принято считать, что в судьбе зна-
менитого писателя, журналиста Сер-
гея Донатовича Довлатова было три 
главных города — Ленинград, Таллин 
и Нью-Йорк. Но нет. Сегодня мы точно 
знаем, что особую роль в его жизни сы-
грали Сыктывкар и лагерный поселок 
Чиньяворык. В наш северный край До-
влатов попал в 1962 году. После отчис-
ления из Ленинградского университета 
бывшего студента-лингвиста, который 
к тому времени уже успел жениться и 
развестись, призвали в армию, а точ-
нее во внутренние войска. Службы он 
мог бы избежать, но делать этого не 
стал. В Чиньяворыке ему предстояло 
охранять заключенных.

Увидев внутреннюю жизнь и порядки 
зоны, именно в Чиньяворыке Довлатов 
начинает заниматься литературным 
творчеством. Впоследствии друг До-
влатова Иосиф Бродский напишет, что 
из армии Сергей вернулся «как Толстой 
из Крыма, со свитком рассказов и неко-
торой ошеломленностью во взгляде». А 
вот как сам Довлатов в повести «Зона» 
опишет суть произошедшего с ним в 
воинской части:

 «Любовные истории нередко окан-
чиваются тюрьмой. Просто я ошибся 
дверью. Попал не в барак, а в казарму. 
То, что я увидел, совершенно меня 
потрясло. Есть такой классический 
сюжет. Нищий малыш заглядывает 
в щелку барской усадьбы. Видит 
барчука, катающегося на пони. С тех 
пор его жизнь подчинена одной цели 
– разбогатеть. К прежней жизни ему 
уже не вернуться. Его существование 
отравлено причастностью к тайне. В 
такую же щель заглянул и я. Только 
увидел не роскошь, а правду. Я был 
ошеломлен глубиной и разнообразием 
жизни. Я увидел, как низко может пасть 
человек. И как высоко он способен 
парить. Впервые я понял, что такое 
свобода, жестокость, насилие. Я уви-
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дел свободу за решеткой. Жестокость, 
бессмысленную, как поэзия. Насилие, 
обыденное, как сырость. Я увидел че-
ловека, полностью низведенного до 
животного состояния. Я увидел, чему 
он способен радоваться. И мне кажет-
ся, я прозрел»…

От выставки 
до постановки

В пору работы надзирателем твор-
ческому юноше Довлатову было просто 
необходимо сохранить свой внутрен-
ний мир, душу. Круг общения в Чинья-
ворыке был замкнутым, а зоновский 
контингент был далек от ленинградской 

публики. Довлатов искал спасения: 
писал письма друзьям и отцу. В августе 
1962 года солдат-срочник впервые 
увидел в республиканской газете «Мо-
лодежь Севера» портрет чемпионки 
Коми АССР по легкой атлетике на дис-
танциях 100 и 200 метров. С газетной 
страницы ему улыбалась студентка 
пединститута Светлана Меньшикова. 
Довлатов решился написать в Сык-
тывкар два письма, но Светлана на 
них не ответила. Разуверившись найти 
понимание, он отправил незнакомой 
девушке прощальное послание. Но к 
своему удивлению получил ответное 
письмо. Завязалась переписка.

Долгое время поклонники творче-
ства Довлатова ничего не знали об 
этой истории, пока в 1999 году в жур-
нале «Арт» не появился очерк Галины 
Шикирявой об эпистолярном романе 
будущего писателя и сыктывкарской 
студентки с публикацией раритетных 
писем. А Национальный музей Респу-
блики Коми обратился к этой теме в 
2021 году. В год 80-летия со дня рож-
дения писателя организовали выставку 
«Пишите письма». На экспозиции пред-
ставили письма Довлатова к Светлане. 
Это было первым этапом проекта.

– Первоначально была абсолютно 
музейная задача: сделать выставку на 
основе писем Довлатова, которые он 
писал в 1962–1963 годах Светлане, – 
рассказала директор музея Светлана 
Бандура. – После знакомства с экс-
позицией посетителей приглашали на 
занятие по арт-терапии. Смысл занятия 
заключался в том, чтобы напомнить 
людям: в сколь бы трудной ситуации ты 
ни оказался, всегда можно психологи-
чески справиться с проблемой посред-
ством творчества. Такую терапию у нас 
прошли солдаты-срочники сыктывкар-
ской воинской части. И в этом был свой 
символизм, поскольку Довлатову было 
столько же лет, сколько этим ребятам.

Летом 2021 года была организована 
экспедиция по местам, которые До-
влатов описал в «Зоне». Участники по-
ездки хотели увидеть, что осталось от 
того ландшафта, который 60 лет назад 
описывал Довлатов. Оттуда музейщики 
привезли тюремную решетку след-
ственного изолятора. Впоследствии 
она стала частью экспозиции «Пишите 
письма».

В декабре 2021 года Благотвори-
тельный фонд Владимира Потанина 
объявил конкурс «Креативный музей» 
по программе «Музей без границ». 
Заявку на участие подал и Нацмузей 
Коми. В вековых стенах Отдела исто-
рии решили осуществить постановку 
малой театральной формы – читку. 
Сценарий для нее написала режис-
сер Академического театра драмы 
им. Виктора Савина Юлия Экрот. 
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подозревали, – рассказала Светлана 
Бандура.

 Среди старой кирпичной кладки, 
советской мебели и атрибутов того вре-
мени и разворачивается романтическая 
история спектакля-читки. Режиссер 
Юлия Экрот рассказала, что сначала в 
стенах музея ее творческая группа сни-
мала небольшой фильм-спектакль, а 
затем поступило предложение сделать 
театральную постановку.

Спектакль начинается с того, что 
молодые люди отстают от экскурсион-
ной группы и, попадая в пространство 
будущей экспозиции, вдруг начинают 
читать письма. Современные Сергей 
и Светлана – на сцене их воплощают 
актеры Владимир Рочев и Дарья Ар-
теева – как бы проживают эту историю. 
По ходу действия между молодыми 
людьми возникают чувства…

В письмах к Светлане Меньшиковой 
Довлатов то и дело рисует забавные 

Согласие на участие в проекте под-
твердил Молодежный театр Коми. 
Вскоре в Сыктывкар пришла новость: 
музей выиграл грант. 

В новом 
пространстве

Для воплощения второй части про-
екта изменили внутреннее простран-
ство музея. Стены между этажами 
украсили гигантские полотна – увели-
ченные копии писем Довлатова к Свет-
лане. На втором этаже отдела истории 
оборудовали новый зал.

– В одном из залов мы вскрыли 
слой штукатурки толщиной примерно 
5 сантиметров и обнаружили другие 
конструктивные решения. Напри-
мер, нашли дверной проем, о су-
ществовании которого прежде и не 

шаржи, пишет стихи, рассказывает о 
своей жизни, душевных переживаниях, 
размышляет об Ахматовой, Пастерна-
ке, Есенине и о любимом Хемингуэе.

Вечная тема
В «Зоне» Довлатов без прикрас опи-

сывает будни конвоира, но его письма 
к Светлане полны любви и нежности. 
Через всю постановку проходит мысль, 
что в сложные периоды жизни каждый 
человек может поддержать другого, 
просто написав ему письмо.

– Эту историю было важно рас-
сказать не столько людям в возрасте, 
сколько молодому поколению, кото-
рое, попадая в передряги, испытывая 
трудности периода взросления, ищет 
свой внутренний стержень, жизненную 
опору. Довлатову тоже было сложно, и 
он писал. Этим и спасся, – замечает 

Светлана Меньшикова и Сергей Довлатов (с сослуживцами, слева на заднем плане). Такими они были в молодости…

премЬера

«реГиОн» №4  202346



Юлия Экрот. – С тех пор прошло 60 лет, 
но ничего не изменилось, тема любви 
вечная.

Владимир Рочев, исполнитель роли 
Довлатова, со студенческих лет зачи-
тывается его произведениями.

– Было интересно узнавать, что и 
как писал молодой Довлатов. В днев-
никовых записях, письмах он описывал 
людей, которые находились с ним 
рядом в зоне. Во время прочтения мне 
одновременно становилось и грустно, 
и смешно. После прочтения писем я 
по-другому взглянул на творчество 
Довлатова и еще раз убедился, что 
он гений, – рассказал актер. – Думаю, 
что история переписки со Светланой 
произошла не случайно. Наверное, что-
бы все мы узнали о большом писателе 
Сергее Довлатове.

В мае 1963 года Довлатова пере-
вели на другое место службы, в Ленин-
градскую область, и в Коми он больше 

не приезжал. В его последнем письме 
Светлане есть такие строки: «Пришла, 
наконец, телефонограмма из штаба 
части, и послезавтра я уезжаю в Ленин-
град. Вот что я хочу тебе сказать: когда 
я приехал сюда, в Коми, я считал себя 
конченым человеком, ничего хорошего 
от жизни уже не ждал, лез, как дурак, 
в любую драку и был угрюмый тип. Ты 
мне, Меньшикова, спасла жизнь. И 
это не громкие слова, а самая простая 
правда. Этого я тебе никогда не забуду. 
И обещаю тебе жить так, чтобы ты была 
счастливой». 

 Спустя какое-то время Светлана 
и Сергей встретились в Ленинграде. 
Но Довлатов уже был женат – во вто-
рой раз. Несмотря на тривиальный 
финал в жизни, история любви в по-
становке получилась романтичная и 
по-юношески светлая. Кстати, на пре-
мьерном показе спектакля побывала 
и сама Светлана Меньшикова. Весь 

зал вместе с главной героиней той 
истории проживал минуты радости и 
светлой грусти… 

Продолжение 
следует

На премьере настоящий сюрприз 
поклонникам Довлатова преподнес 
фотограф Юрий Молодковец, который 
привез из Санкт-Петербурга пиджак 
Сергея Довлатова. После окончания 
спектакля его могли примерить все 
желающие.

– Идея создания документального 
театра актуальна. Для нас это новый 
виток развития, поскольку впервые 
музей выступает в качестве сцени-
ческой площадки, и думаю, эта затея 
имеет хорошие перспективы. Новое 
пространство будет использовано не 
только для проекта «Пишите письма», но 
и в будущем, – говорит директор музея.

Третья, заключительная часть про-
екта «Пишите письма» завершится из-
данием книги с письмами Довлатова, 
презентация которой состоится в Сык-
тывкаре 12 июня, а также  открытием 
музыкальной программы «Вокруг До-
влатова». После этого спектакль-читку 
покажут на фестивале в Пушкиногорье 
и на Довлатовском фестивале в Санкт-
Петербурге. Сейчас к постановке гото-
вится спектакль для большой сцены, 
который создадут по мотивам читки. 
Его премьера пройдет осенью в Сык-
тывкаре, а затем его покажут в Княж-
погостском районе – в тех местах, где 
служил Довлатов.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото Министерства культуры, 
туризма и архивного дела, 

Людмилы Дурневой 
и Юрия Молодковца 

Проект «Пишите письма. Сергей Довлатов» 
реализуется при грантовой поддержке 
Благотворительного фонда Владимира Потанина. Режиссер спектакля Юлия Экрот.

Светлана Меньшикова с актерами, занятыми в спектакле. Пиджак Довлатова примерила и директор музея Светлана Бандура.
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Пывсянса. Дух бани
Имя этого мифологического персонажа произошло от слова пывсян – 
баня. Зыряне во все времена уделяли «банным» ритуалам много 
внимания. Центральной фигурой в них и был Пывсянса – дух бани, 
ее хозяин. 

растопки выходил в открытую дверь и 
дымоволок, прорубленный в стене под 
потолком. Свет проникал сквозь не-
большие оконца. Для подогрева воды 
в каменке укрепляли чугун. 

Баня  очень высоко ценилась у 
коми как средство для поддержания 
чистоты тела, снятия усталости после 
тяжелого физического труда, закали-
вания и укрепления организма. Ходили 
в баню не реже одного раза, а обычно 
2-3 раза в неделю. Первыми мылись 
мужчины, затем женщины с детьми. 
Основу мытья в бане составляло 
парение березовыми вениками. Пар 
получали, плеская воду на каменку. В 
качестве мыла использовали настой 
древесной золы (щёлок). Использо-
вались мочалки из грубого конопля-
ного волокна – пеньки, специальные 
деревянные скребки. Кроме того, 
баня широко применялась в народной 
медицине для лечения простудных, 
кожных, травматических заболева-
ний. Особое место баня занимала в 
ритуальной практике, являясь местом 
проведения родильных, свадебных и 
лечебно-магических обрядов.

Хозяином бани у коми счи-
тался Пывсянса, наиболее 

грозный из всех духов-хозяев дома 
и хозяйственных построек. Где же в 
бане обитал Пывсянса? Пывсян гор, 
«банный очаг», повсеместно считался 
излюбленным местом его пребывания. 

С происками Пывсянса и его плохим 
настроением связывали угар или даже 
смерть после помывки в плохо прове-
тренной бане «по-черному». Именно 
поэтому, чтобы задобрить злобного 
духа, ему ставили угощение – воду и 
печёный лук. Кроме того, посещение 
бани с обитающим в ней Пывсянса, 
шло в строгом соответствии с пра-
вилами: входя в баню, следовало по-
просить у ее хозяина разрешения по-
мыться; после «третьего пара» мыться 
в бане было нельзя. Нарушивших 
первое правило Пывсянса просто из-
гонял из бани, не давая им мыться. За 
нарушение второго могла последовать 
смерть. Опасным для жизни считалось 
и посещение бани в ночное время. 
Схваченного банником несвоевремен-
ного посетителя мог спасти вовремя 
подоспевший на помощь дух-хозяин 
овина (Рыныш айка), который считался 
противником Пывсянсы.

Но не стоит считать Пывсянсу 
исключительно злым духом: он был 
жесток только в отношении наруши-
телей норм общения между людьми и 

Отношение зырян к бане кра-
сочно описал в своем очерке 

«Лесные люди» писатель Александр 
Васильевич Круглов в 1883 году: 
«Зырянский клуб» – этим именем по 
всей справедливости может быть на-
звана баня... Баня для зырянина не 
только место мытья, нет, это любимое 
место отдохновения, его клуб, кафе-
ресторан, если хотите, что-то вроде 
земного рая... Без бани зырянин не-
мыслим. Ему кажется нечеловеком тот, 
кто не любит бани и относится к ней не-
брежно или совершенно равнодушно. 

Даже прозаического, так сказать, от-
ношения к бане зырянин не простит...». 

Баня входила в число основных 
хозяйственных построек у коми. Она 
представляла собой сруб из хвойных 
пород высотой обычно 2 метра; длиной 
и шириной сторон 3–4 метра, с одно-
скатной крышей. Иногда имелся пред-
банник в виде прируба или загородки 
из жердей и досок. Чаще предбан-
ника не было, раздевались на улице 
или внутри основного помещения. 
Отапливалась баня «по-черному» – 
печами-каменками, сложенными сбоку 
от входа из крупных плоских камней 
и мелких булыжников. Дым во время 
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– дух мужского пола, при обращении 
к нему пользовались словом «матуш-
ка». Этого духа представляли в виде 
пожилой женщины небольшого роста. 

У коми-ижемцев Пывсянсу пред-
ставляли исключительно в женском 
облике. Появлялась своенравная 
Гуранька в виде женщины в сарафане, 
при ней мог быть и ребенок, в пищу 
которому она обещала припозднив-
шегося посетителя. Если ей что-либо 
не нравилось, она могла сжечь баню и 
перейти в баню другого хозяина. Чтобы 
смягчить грозный характер банной хо-
зяйки, ее старались задобрить подар-
ками: обязательно оставляли в бане 
воду, мыло и веник, чтобы Гуранька в 
любое время могла париться. Повсе-
местно распространен обычай просить 
у банной хозяйки разрешения, чтобы 
помыться, а после бани – благодарить 
ее за хороший пар. Иногда искали за-
щиты у сил природы – земли и воды, 
которым подвластны не только люди, 
но и духи. «Когда заходишь в баню, 
нужно обратиться к воде и к земле. 
Входя в баню: «Вода-матушка, помоги 
мне, смой все грехи». Из бани выйдешь 
на улицу босиком: «Земля-матушка, 
помоги, пошли здоровья и огради от 
нечистой силы». Тогда Гуранька не 
тронет, можно спокойно париться» – 
отмечали в беседах жители ижемского 
села Сизябск во время фольклорных 
экспедиций.

До сих пор в некоторых районах 
республики сохраняется традиция, при 
которой последний моющийся в бане 
ставит веник листьями вверх, ручкой 
вниз, приглашая тем самым духов 
помыться-попариться. 

Снежана ЖУРАВЛЕВА

Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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духами. Печальное исключение пред-
ставляли маленькие дети, которых до 
появления зубов, до того, как они из 
переходного младенческого возраста 
переходили в разряд «людей», нельзя 
было одних оставлять в бане. Безнад-
зорных младенцев Пывсянса похищал, 
оставляя вместо них подмену – веж\м. 

В определенной ситуации из обще-
ния с Пывсянса можно было даже из-
влечь пользу. У коми-зырян существо-
вало поверье: чтобы хорошо научиться 
играть на гармонике, вечером на 
Святки, во время наиболее плотного 
контакта мира людей с миром духов, 
следовало прийти в баню, захватив с 
собой невыделанную коровью шкуру, 
петуха, нож, иголку без ушка и гармо-
нику. Там, расстелив на полу шкуру, 
смельчаку следовало сесть на нее, 
очертить ножом вокруг себя замкнутый 
круг, воткнуть в свою одежду иголку 
без ушка (шкура, нож, замкнутый 
круг, иголка без ушка – традиционные 
обереги от нечистой силы) и вызвать 
Пывсянсу. Банный дух, появившись,  
сначала ломал гармонику, потом со-
бирал ее заново и начинал играть 
всевозможные мелодии. Этот ночной 

«концерт» продолжался до пения 
петухов, после чего Пывсянса падал 
оземь и исчезал, а смельчак усваивал 
все услышанные мелодии. Аналогич-
ные представления о том, что банник 
может научить игре на гармонике, 
существовали и у русских.

У духа бани существует множество 
имен: Пывсянса – «банник», Пывсян 
айка – «банный хозяин», Пывсян олысь 
– «банный жилец», Гуранька – «очага 
женщина», Пывсян горань – «банного 
очага женщина», Вежа гурань – «свя-
щенного очага женщина», Пывсян 
гажт\м – «банная жуть», Пывсян чуд, 
баня чуд – «банный чуд», Байник – 
«банник».

У коми-пермяков, как и у боль-
шинства коми-зырян, Пывсян-

су чаще представляли в мужском об-
лике – маленьким старичком в красной 
шапочке. Однако у нижневычегодских 
коми-зырян наряду с представления-
ми о духе-хозяине бани существовали 
представления и о хозяйке. Причем 
даже в тех местах, где общепринятым 
именем Пывсянса было Пывсян айка 
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Чай из листьев таволги

Полезен при лечении и профилакти-

ке простудных заболеваний. На 1 стакан 

кипятка понадобится 2 столовые ложки 

сушеных листьев. Залить стаканом кипят-

ка, выдержать 5–15 минут, пить, добавив 

немного меда.

Таволга. Природный аспирин
Это растение невозможно не заметить: высокое, мощное, а во время 
цветения еще и радующее обилием светлых, крупных, душистых соцветий. 
Таволга не только красивая, но и очень ценная в народной медицине.

Таволга, или лабазник, – род 
многолетних травянистых 

растений семейства розовых. Род 
насчитывает не менее 16 видов, 
произрастающих в умеренной зоне 
Северного полушария. Самый рас-
пространенный вид – таволга вязо-
листная, или лабазник вязолистный, 
таволожник. 

Таволга вязолистная растет во 
многих странах Европы и Азии, нату-
рализовалась и в Северной Америке. 
В России встречается в европейской 
части и почти на всем Предкавказье, 
в Сибири. Растет по всем влажным 
местам. Найдя таволгу, рядом можно 
смело копать колодец: вода тут есть.

Это очень высокое, до 1,5–2 метров 
растение с прямостоячим, густо об-
лиственным, простым или ветвистым 
стеблем и мочковатой корневой 
системой. Корневище ползучее, ли-
стья немного похожи на листья вяза: 
прерывисто-перистые с двумя-тремя 
парами боковых заостренных и одним 
более крупным конечным листочком, 
разделенным на 3–5 долей. Сверху 
они голые, темно-зеленые, снизу 
бело-войлочные. Между крупными 
листьями расположены промежуточ-
ные мелкие, острозубчатые. При рас-
тирании листья издают резкий запах. 

Многочисленные мелкие желто-
белые кремовые цветки таволги 
собраны в густые рыхлые метелки 
длиной до 20 см. У некоторых видов 
таволги (пурпурной, красной) цветоч-
ки имеют розовый цвет. Пахнут они 
очень нежно, чарующе: медом, мин-
далем, ванилью, чем-то фруктовым... 
Хотя запах одного растения не очень 
силен, в нагретых летним солнцем 
зарослях таволги он ощутим. Цветет 
таволга в июне-июле и является пре-
красным медоносом, плодоносит в 
июле-августе. 

По мнению известного лингвиста 
Макса Фасмера, слово «таволга» 

заимствовано из тюркского языка. 
Другой известный лингвист, Алексей 
Шахматов, предполагает исконно 
славянское происхождение: тавълга. 
Название «лабазник», по легенде, 
растение получило от охотников, 
которые делали в зарослях лабаз 
– укрытие для охоты на уток. А во-
обще, в народе растение как только 
ни называют: батер, таволожник, 
белоголовка, жердовник, медуница, 
болотная бузина, богула, раповник, 
храповник, чертогрыз, топырка, ива-
нов цвет, шламда, огуречник… В коми 
языке растение тоже имеет несколько 
наименований: т\зь, л\з т\зь, лобоз – 
а произрастает практически на всей 
территории региона. 

В представлениях обывателей та-
волга не входит в число самых извест-
ных лекарственных растений – и очень 
незаслуженно! Ведь по целительным 
свойствам ей равны немногие травы. 
Бабушки-травницы утверждают, что 
таволга – проверенное средство от 
множества болезней. Все части рас-
тения (трава, цветки, корни) издавна 
и широко применяются в народной 
медицине, входит таволга и в офи-
циальную фармакологию многих 
стран. У нее очень богатый состав: 
много аскорбиновой кислоты, фенол-
карбоновые (кофейная, эллаговая) 
и высшие жирные кислоты, следы 
кумаринов, фенольные соедине-
ния, фенолгликозиды, флавоноиды, 
халконы, катехины, эфирное масло, 
ароматические соединения, сте-
роиды, камфора... Таволга богата 
дубильными веществами и пригодна 
для окраски, дубления кож.

Растение оказывает на организм 
противовоспалительное, ранозажив-
ляющее, мочегонное, потогонное, 
кровоостанавливающее и при этом 
кроворазжижающее, сосудоукре-
пляющее, антитоксическое, противо-
диабетическое, противоопухолевое, 
успокаивающее и противосудорож-

ное действие. Таволгу называют 
природным аспирином: как и ма-
лина, она содержит натуральные 
салицилаты. Помогает заживлять 
раны, язвы, ожоги, используется 
при лечении гастрита, язвы желудка, 
гнойного конъюнктивита, эпилепсии, 
геморроя, диареи, гинекологических 
проблем, заболеваний почек и моче-
вого пузыря, суставов, кожи, сердца.
Это витаминное, а потому хорошее 
общеукрепляющее средство. 

Совсем молодые побеги и листья 
лабазника употребляют в пищу: 
кладут в первые блюда и добавляют 
в салаты, при этом мелко нарезают, 
смешивают с огурцами, рубленым 
яйцом и любой огородной зеленью, 
солят, заправляют растительным мас-
лом или майонезом. Корневища рас-
тения кое-где популярны в качестве 
пряности, листья и цветы добавляют 
в домашнее вино и десерты, также 
используют как ароматную пряность. 

Применяется таволга и в космето-
логии. Она способствует устранению 
акне, сужению пор, регуляции вы-
работки кожного сала, увлажнению 
и питанию кожи, укреплению волос 
и приданию им дополнительного 
объема. В глубинке и сейчас можно 
увидеть в бане веники из высушенной 
таволги: помимо лечения, ее исполь-
зуют для ароматизации помещений, 
белья. К березовому венику для бани 
добавляют пару веточек лабазника: 
это особенно полезно при ссадинах, 
ранках и воспалениях, жирной и про-
блемной коже.

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на май

ОВЕН 21.03 – 20.04
В начале мая возможны напряжен-

ные ситуации с руководством. Вскоре 
появятся интересные предложения. 
В третьей декаде последите за своим 
здоровьем. Благоприятные дни: 1, 15, 
25, 30; неблагоприятные: 2, 5, 21, 29.

ТЕЛЕЦ 21.04 – 21.05
Загруженность на работе не позволит 

уделить внимание близким и друзьям. В 
середине месяца может крупно повезти: 
примите это как аванс, и тогда в конце 
месяца можно с блеском использовать 
своё обаяние. Благоприятные дни:2, 5, 
21, 31; неблагоприятные: 1, 15, 25, 30.

БЛИЗНЕЦЫ 22.05 – 21.06
Близнецов в начале месяца ждут 

резкие колебания настроения. Не от-
влекайтесь от важных дел. Находите в 
каждом дне позитив с помощью друзей 
и родных. Благоприятные дни: 3, 12, 
24,30; неблагоприятные: 2. 10, 21, 29.

Р А К 22.06 – 22.07
Путь к успеху будет лежать через 

известных в обществе лиц. При всей ак-
тивности уважайте прежде всего себя. 
Общая ситуация может пойти в гору, но 
не стремитесь добиться своего любой 
ценой. Благоприятные дни: 2, 5, 21, 31; 
неблагоприятные: 1, 15, 25, 30.

Л Е В 23.07 – 23.08
Если вы сдержите свою активность 

в начале мая, то избежите неприятно-
стей от домочадцев. Целесообразно 
использовать свою энергию на работе. 
Благоприятные дни: 1, 8, 17, 29; небла-
гоприятные: 5, 14, 25, 30.

Д Е В А 24.08 – 23.09
В первой декаде мая велика опас-

ность собственными руками испортить 
свои дела. В середине мая осторожнее 
обращайтесь с деньгами. В завершении 
месяца возможен резкий взлет творче-
ской фантазии. Благоприятные дни: 11, 
18, 28, 31; неблагоприятные: 1, 10, 27, 29.

В Е С Ы 24.09 – 23.10
После праздничных выходных у Весов 

появится тяга к работе в полном одино-
честве. При этом не теряйте бдитель-
ность: ближайшее окружение потребует 
контроля. Благоприятные дни: 1, 5, 20, 
31; неблагоприятные: 2, 18, 25, 29.

СКОРПИОН 24.10 – 22.11
У Вас возникнет настоятельная необ-

ходимость привести в порядок личные 
дела. После второй декады месяца Вас 
ждут успехи на служебном поприще и 
улучшение в финансовой сфере. Благо-
приятные дни: 3, 9, 16, 28; неблагопри-
ятные: 1, 8, 18, 31.

СТРЕЛЕЦ 23.11 – 21.12
Не исключено, что в мае Вам при-

дется столкнуться с ситуацией откры-
того противодействия, непонятных 
препятствий и бесполезных усилий. 
Откажитесь от дальних поездок. Благо-
приятные дни: 2, 15, 22, 29; неблагопри-
ятные дни: 10, 18, 26, 30.

КОЗЕРОГ 22.12 – 20.01
Будет много лишней информации, 

которая потребует от вас быстрой 
реакции. Постарайтесь разобраться 
в причине и разрядить напряжённую 
обстановку. Благоприятные дни: 2, 13, 
28, 31; неблагоприятные: 3, 10, 26, 30.

ВОДОЛЕй 21.01 – 18.02
Водолеи весь май проживут на подъ-

еме биоритмов. Семья и деловые кон-
такты поглотят большую часть времени. 
Подумайте об отпуске. Благоприятные 
дни: 8, 12, 27, 30; неблагоприятные: 3, 
11, 18, 29.

Р Ы Б Ы 19.02 – 20.03
После праздников ситуация на рабо-

те начнет складываться в вашу пользу, 
придется поднажать, чтобы достойно 
выглядеть в глазах сослуживцев. И в ро-
мантической сфере Рыб наблюдаются 
перемены. Благоприятные дни: 1, 11, 
27, 31; неблагоприятные: 3, 10, 25, 28.

Психологическая помощь 
людям более 30 лет

WhatsApp +79042718531
https://vk.com/galaskop
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://clck.ru/33cfbH

• «Ты один или у тебя кто-то есть?» 
– «Кто-то есть... Это я сам». ВЗГРУ-
СТИЗМ.

• Если ночами тебя грызёт совесть, 
спи днём. НАСТАВИЗМ.

• Принца на белом коне она уже не 
ждала, но к цокоту копыт ещё при-
слушивалась. СОЧУВСТВИЗМ.

• Важнейший критерий разумности – 
наличие чувства юмора. УБЕЖДИЗМ.

• Как упасть на колени перед женщи-
ной, которая уже сидит на них? ВОС-
ХИТИЗМ.

• Бог награждает женщину красотой, 
а мужчину – женщиной. СПРАВЕД-
ЛИЗМ.

• Скажи, что тебя печалит, и я скажу, 
что тебя ждет. ОБЕЩАЗМ.

• Представители древнейшей про-
фессии, спящие за деньги, – ночные 
сторожа. ДОПОЛНИЗМ.

• Легче всего превосходят ожидания 
те, от кого ничего не ждут. УТВЕРЖ-
ДИЗМ.

на дОсуГе
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